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La rueda de la buena fortuna
para Puebla

En las ultimas semanas  se ha dado a
conocer en  la ciudad de Puebla   la
intención del gobierno del estado de
instalar en nuestra entidad una rueda
de observación o noria, este tipo de
atracciones también se conoce como
rueda de la fortuna, vuelta al
mundo, rueda Ferris,  rueda de
Chicago o rueda moscovita.
Esta rueda  es un artífico metálico,
colocada de manera vertical, que
tiene una serie de góndolas en su
cuerpo,  y que tiene un movimiento
giratorio lento que permite al
espectador subir y hacer un recorrido
de 360 grados, en alrededor de una
hora.

En el mundo las ruedas mas famosas
son: la de Londres conocida como
London Eye, la cual esta colocada en
la orilla oriente del rio Támesis,
rodeada de los jardines del jubileo, y
teniendo enfrente al edificio del
Parlamento Británico, y a la
emblemática  Torre del Big Ben.
Otras ruedas  famosas son la de
Chongqing en China,  la estrella de
Nangchang, la del parque de
atracciones del Prater en Viena, y  la
Singapore Flyer.

Pues bien el Gobernador del Estado
de Puebla  tuvo la idea de mandar a
construir en Alemania una enorme
rueda, la más grande del mundo,
para instalarla en la ciudad de
Puebla.

La intención de Rafael Moreno Valle
Rosas, es darle a la ciudad capital
uno de los mejores atractivos del

mundo,  y colocar a la  Puebla de
Zaragoza a la vanguardia  en
materia de infraestructura  turística y
darle un  símbolo de modernidad,
que como en Londres, se conjugue
con un escenario de mas de tres mil
edificios  históricos, lo que seria
único en el orbe.

No hay una rueda  semejante  en
toda América Latina.

Y hace unas semanas los poblanos
empezamos a conocer  esta noticia, y
ahora la siguiente cuestión es donde
instalarla,  se esta proponiendo un
terreno casi baldío en las
inmediaciones  del antiguo cauce del
rio de San Francisco, muy cerca del
Centro Escolar Niños Héroes de
Chapultepec,  y que permitiría a
propios y extraños, a los poblanos y
a los visitantes, contemplar la
magnifica ciudad de Puebla,  a  mas
de cien metros de altura,   conocer la
Puebla de  los Ángeles  desde las
alturas.

Una ventaja de este proyecto es que
se tiene la intención de hacer
itinerante esta atracción, así que
podría estar un año en la capital,
otro en Tehuacán, un año más  en
Cholula, quizá un año en Zacatlán,
otro mas en Teziutlan, y además
podría darle un plus a celebraciones,
conmemoraciones, realización de
ferias, y eventos turísticos,
promocionales, y lo que se requiera
para impulsar el turismo regional,
por la provincia poblana.

M

Enhorabuena por esta iniciativa, y
con el paso de los años, esta enorme
rueda o noria, será quizá un buen
emblema de la ciudad de Puebla,
un hermoso emblema de la buena
fortuna para Puebla y los poblanos.

Tanti Auguri.
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 El Presidente Enrique Peña Nieto
 y su gira por China y Japón

El Presidente Enrique Peña Nieto
realizó una productiva y significativa
gira de trabajo por China y Japón, del
6 al 10 de abril de 2013.

El Presidente de México fue invitado
para participar en el Foro Económico
de Boao para Asia 2013,  que se
realizó del 6 al 8 de abril en China,
con el tema: Asia busca  el desarrollo
para todos; posteriormente estuvo en
Japón, en una visita de Estado para
estrechar los lazos de cooperación, de
negocios y de relaciones diplomáticas
entre ambos países.

El Foro de Boao para Asia (FBA) es un
foro regional asiático para los líderes
gubernamentales, los hombres de
negocios y el mundo académico
en Asia.

El objetivo del Foro es compartir
visiones y experiencias sobre las
cuestiones relacionadas con los
negocios en la región. Su misión
es promover la integración económica
regional a través del comercio
exterior.

El último medio siglo ha sido testigo
de progresos importantes en
el desarrollo económico y social de los
países asiáticos. Como resultado, la
influencia de Asia en los asuntos
internacionales y regionales ha ido
aumentando constantemente. La
Cooperación de Asia Oriental (10+3)
ya ha entrado en una etapa efectiva.
La integración económica dentro de
la ASEAN y la cooperación en la
cuenca del río Lancangjiang-
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El Presidente Enrique Peña Nieto
explicó los motivos y logros de esta
gira de trabajo:

«Tuve una excelente reunión con el
Presidente de China, Xi Jinping. Esto
es para ambos gobiernos una gran
oportunidad para potenciar esta
relación. Acordamos fortalecer los
mecanismos de diálogo, entendimiento
e intercambio entre México y China.
Crearemos una oficina especializada
en la promoción de inversiones de
México en China».

«Fue un honor ser el primer Presidente
de México en participar en el Foro
Boao para Asia. En este espacio de

Mekong y en la del río Tumenjiang,
están en marcha.

La cooperación transregional en el
marco de la Reunión Económica Asia
Europa (ASEM), el Foro de
Cooperación América Latina-Asia
(FEALAC), o la APEC ©, también
están avanzando notablemente. Se
puede predecir que las perspectivas de
desarrollo y cooperación económica
de Asia van a ser muy brillantes, y
Enrique Peña Nieto quiere que México
sea un activo socio de  los países de
esta región.

Países miembros del Foro de Boao
para Asia: Australia, República
Popular de Bangladesh, Brunei
Darussalam, Reino de Camboya,
República Popular de China,
República de la India, República
de Indonesia, República Islámica
del Irán, Japón, República de
Kazajstán, República Kirguisa,
República Democrática Popular de
Laos, Malasia, Mongolia, Unión
de Myanmar, Reino de Nepal,
República Islámica de Pakistán,
República de Filipinas, República
de Corea, República de Singapur,
República Democrática Socialista
de Sri Lanka, República de Tayikistán,
Reino de Tailandia, Turkmenistán,
República de Uzbekistán y República
Socialista de Vietnam.

Es muy importante destacar que esta
es la primera invitación que recibe un
país de América latina para participar
en este importante cónclave de los
países de la región asiática del orbe.

Según datos oficiales de la Secretaría
de Economía, en el año 2011 la
balanza comercial entre México y
China ascendió a 58 mil 213 millones
de dólares, de los cuales 52 mil 248
millones corresponden a importaciones
de México provenientes de China, y
cinco mil 965 millones de dólares a
exportaciones hacia el país asiático.
Y en el mismo año de  2011, el
comercio bilateral con Japón creció
10.7% respecto a 2010, al pasar de 16
mil 941 millones de dólares a 18 mil
750 millones. Japón es para México el
cuarto socio comercial, el octavo
destino de las exportaciones
mexicanas y su tercer proveedor  a
nivel mundial.
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diálogo y reflexión, destaqué las
fortalezas de países asiáticos y
latinoamericanos, y la importancia de
complementarnos. Es tiempo de
trabajar unidos y hacer de éste el siglo
del Pacífico».

«México es un país que está en
movimiento y en plena transformación
y que está tomando decisiones
importantes y, sobre todo, cambios
estructurales que, sin duda, habrán de
acelerar su desarrollo y crecimiento
económico en los próximos años.
México es un país que quiere asumir
también una posición y una actitud de
responsabilidad global con las
principales causas de la humanidad, y
la visita que hacemos a Japón es para
refrendar nuestros lazos de hermandad
y de buscar una mayor colaboración,
cooperación e intercambio comercial,
que nos permita realmente intensificar
la presencia de México en Japón y en
toda la región de Asia-Pacífico».
«Dentro de la región Asia-Pacífico,
Japón ha sido socio estratégico,
aliado, pero sobre todo amigo de
México. Y por eso queremos estrechar
aún más esta relación, y ese fue el
principal motivo de hacer esta visita
oficial al pueblo hermano y
hospitalario de Japón.»

«Y puedo admitir que esta visita se da
en el marco de una relación iniciada
entre Japón y México hace 400 años.
Y que, justamente, este año se
conmemora, al igual que el año
entrante, ese primer encuentro que
hubo de Japón y México».

«Si me permiten, quisiera hacer un
breve recuento de las principales
actividades, acciones y
pronunciamientos que tuve en estos
tres días de visita a Japón:

Tuve oportunidad de encontrarme con
sus Majestades Imperiales, a quienes
refrendé el cariño y el afecto que hay
de México para con el pueblo de
Japón, y les invité para que, con
motivo de que el año entrante se
cumplirán 50 años de su primer visita
a México, el que pudieran
eventualmente visitar nuestro país.

«Posteriormente tuve un encuentro con
el Primer Ministro Shinzo Abe, a
quien refrendé nuestros lazos de
amistad y, sobre todo, en la gran
coincidencia de tratarse de dos
gobiernos que prácticamente han
iniciado al mismo tiempo, y que
tienen por delante objetivos
coincidentes y compartidos, uno de
ellos el de la prosperidad y el del
desarrollo económico para nuestros
pueblos.

«Y en el marco, precisamente de esta
mayor relación y colaboración entre
nuestros gobiernos y entre nuestros
pueblos, le expresé nuestro
beneplácito, respaldo y apoyo para
que Japón se incorpore al Acuerdo
Transpacífico, TPP.

«También coincidimos para que en el
ámbito multilateral, en nuestra
participación en el G-20, en el Foro de
Cooperación Económica Asia-Pacífico,
APEC, y en la Organización de las

Naciones Unidas, ambos estemos en
defensa de valores universales, como
la consolidación democrática, el
combate al cambio climático, la
recuperación de la economía global, el
respeto al derecho internacional y el
combate, también, o más bien nuestro
pronunciamiento en favor del desarme
y la no proliferación de armas
nucleares.

«Sostuve un encuentro, también, con
los presidentes de la Cámara de
Representantes y de la Cámara de
Consejeros, a quienes compartí los
temas que ya he señalado de mi
conversación con el señor Primer
Ministro Abe, y de reiterar el interés
de México por estrechar más los lazos
de fraternidad, de hermandad y de
colaboración entre Japón y México.

«Participé, también, en el Foro
Empresarial México-Japón, donde
tuve oportunidad de exponer ante
empresarios japoneses las ventajas
competitivas y oportunidades que
México hoy ofrece para la inversión
productiva que permita generar
empleos en nuestro país.
«A partir, precisamente, de los
cambios estructurales que están
teniendo lugar en México, y que eso
abre una ventana de oportunidad para
un mayor crecimiento económico, de
manera sostenida y de expansión de
negocios y de presencia para el
desarrollo industrial y comercial de
nuestro país, a partir de la inversión
de empresas japonesas que, además,
han acreditado o tienen ya una
historia de confianza en nuestro país.
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«Finalmente, en la Universidad de las
Naciones Unidas tuve oportunidad de
compartir con académicos,
diplomáticos y estudiantes de esta
Institución, la visión que México tiene
para asumir un papel importante y,
sobre todo, activo, de responsabilidad
global en favor de las causas de la
humanidad.

«Hoy solamente quiero concluir
diciendo que el motivo principal de
esta visita es reiterar al pueblo de
Japón el interés por seguir
construyendo una relación de mayor
acercamiento fraterno, que sobre todo
acredite la amistad que distingue a la
relación entre nuestros pueblos.

«Regreso a México convencido de que
Japón es mucho más que un socio

económico: es un país amigo y una
fuente de innovación y productividad.
Muchas gracias.»

Presidente Enrique Peña Nieto.
Reseña de la gira

El Presidente Peña Nieto participó en
la Conferencia Anual 2013 del Foro
Boao para Asia.

Tras expresar su congratulación por
ser el primer mandatario mexicano
que acude a la Conferencia Anual del
Foro Boao para Asia, el Presidente
Enrique Peña Nieto aseguró que su
presencia enmarca el comienzo de una
nueva relación más cercana,
productiva y de amistad con la región
Asía-Pacífico.

Al participar en la inauguración de la
edición 2013 de este importante
espacio, el Ejecutivo federal señaló
que su asistencia tiene como propósito
acercar a nuestro país con esta
próspera zona, ya que hoy día México
mantiene condiciones de estabilidad
macroeconómica, prospectiva de
crecimiento, baja inflación y reformas
estructurales que potenciarán el
desarrollo social y económico.

Ante el Mandatario de China, Xi
Jinping, anfitrión del evento,  de jefes
de Estado y de Gobierno de la región
Asía-Pacífico, así como de líderes
empresariales, financieros y
académicos, dijo que el tema de este
año del Foro de Boao: Asia buscando
desarrollo para todos, brinda la
oportunidad de reflexionar sobre la
importancia y oportunidad de unir dos
continentes: el Asiático y el
Americano.

«México, junto con Colombia, Chile y
Perú, ha emprendido la Alianza del
Pacífico para integrar nuestras
economías entre sí, y juntos poder
participar en la región más dinámica
del planeta: Asia. Mejor ejemplo de
ello es que hoy estamos aquí, en este
Foro, dos mandatarios de esta alianza:
Perú y México, confirmando la
prioridad que otorgamos a esta
región», resaltó.

De esta manera enfatizó el Presidente
Enrique Peña Nieto que existe el
anhelo de que los puertos y puertas de
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ambos continentes estén abiertos al
intercambio y generen beneficios para
todos los pueblos. También manifestó
a los empresarios participantes en el
Foro Boao para Asia, que en nuestra
nación encontrarán grandes
oportunidades para hacer crecer sus
empresas e inversiones: «En mi país
hallarán talento y capital humano
calificado, así como un clima de
negocios con estabilidad económica y
certeza jurídica. Hallarán, también,
un punto logístico privilegiado para
exportar sus productos a
Norteamérica, a Europa,
Latinoamérica y el Caribe. A la vez,
los empresarios mexicanos están
deseosos de invertir en esta parte del
mundo, con socios confiables y
visionarios, como todos ustedes»,
sostuvo.

Nuestro objetivo es liberar el potencial
económico de México: Enrique Peña
Nieto

México está inmerso en un proceso de
transformación interna y nuestro
objetivo es liberar el potencial
económico de nuestro país, afirmó el
Presidente de la República, Enrique
Peña Nieto, al participar en la sesión
América Latina: Una nueva
transformación del Nuevo Continente,
en el marco de la Conferencia Anual
2013 de Boao para Asia, que se lleva
a cabo en esta localidad del sur de
China.

«Como Presidente de México reitero el
interés y el compromiso de mi país
para contribuir en todo lo que

podamos a fin de profundizar la
relación birregional que hemos
construido entre asiáticos y
latinoamericanos».

Resaltó: «La gran oportunidad que se
pone delante de nosotros de hacer del
siglo XXI el de desarrollo y de éxito
de la zona del Pacífico».
El Primer Mandatario de la Nación
dijo que en el proceso de
transformación interna de México el
punto de partida es la sólida
estabilidad macroeconómica que
nuestro país ha construido y el manejo
responsable de las finanzas públicas.
Subrayó que en este año México
tendrá cero déficit fiscal, y el nivel de
deuda pública como proporción del
Producto Interno Bruto es menor del
35%, por debajo del promedio de los
países de la Organización para la

Cooperación y el Desarrollo
Económico.

Además, la inflación anual es inferior
al 4%, las reservas internacionales se
ubican en máximos históricos y, en
comparación con otras economías, el
nivel de riesgo es muy bajo, con
menos de 150 puntos base, y las tasas
de interés han llegado a los niveles
más bajos en décadas, que están del
orden de 4.19%. «Pero por supuesto
no nos conformamos con estas
halagadoras cifras financieras; nuestro
objetivo es elevar la calidad de vida
de los mexicanos a partir de un ritmo
acelerado de crecimiento económico»,
expresó.

Precisó que la prioridad de la política
económica en México es incrementar
la productividad «y por decirlo
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todavía de manera más precisa,
democratizar la productividad». Con
este propósito, agregó, «en los últimos
meses hemos emprendido diversas
acciones, y México ha experimentado
recientemente importantes reformas de
carácter estructural: Hoy cuenta con
una nueva legislación laboral que le
flexibiliza el mercado laboral, la
contratación, sobre todo de jóvenes y
de personas a veces carentes de
experiencia mayor, a las que hoy la
legislación protege, pero también
flexibiliza el mercado para la
contratación de las mismas. Tenemos
una nueva Reforma Educativa que
hará posible la formación y el mejor
capital humano, indispensable y
fundamental para elevar la
productividad de nuestro país; está en
curso una reforma al sistema de
telecomunicaciones que busca alentar
mayores inversiones, mover
mayormente la competencia de este
sector para ofrecer a los mexicanos
productos que puedan competir en
calidad y en precio».

Adelantó que en los siguientes meses
también se promoverán otras
importantes reformas estructurales en
materia financiera, para asegurar
mayor nivel de crédito a la pequeña y
mediana empresa; una reforma
energética para elevar la capacidad
productiva y generadora de energía de
nuestro país; y una reforma
hacendaria que amplíe la capacidad
del Estado Mexicano precisamente,
para elevar las condiciones de vida
entre los mexicanos y, sobre todo,

para ganar en productividad y en
competitividad frente al mundo.
El titular del Ejecutivo mexicano
puntualizó que hoy, en un clima de
pluralidad y de democracia como el
que vive México, «ha sido posible el
acuerdo entre el Gobierno de la
República y las distintas fuerzas
políticas del país para celebrar un
Pacto por México, como lo hemos
denominado, que significa un acuerdo
para impulsar reformas y cambios
estructurales que aceleren el proceso
de crecimiento y de mayor desarrollo
para el país».

Indicó que en un mundo cada vez más
interrelacionado, la integración entre
bloques de naciones es indispensable
para construir un futuro promisorio
para el mundo entero. «Con unidad y
corresponsabilidad podremos hacer
frente a los desafíos pero, sobre todo,
aprovechar las oportunidades que nos
presenta nuestro tiempo, éste, el del
siglo XXI».

Al precisar que América Latina y Asia
tienen economías que pasan por un
buen momento, detalló que se estima
que los países de ambas regiones
crecerán a una tasa anual de 5.1% en
el periodo 2013-2017, y que «esta
cifra se encuentra por encima de las
proyecciones de crecimiento mundial,
que serán del orden del 4.4%».

«En ambos lados del Océano Pacífico
se están aplicando políticas
innovadoras y medidas oportunas para
mantener la estabilidad y el buen
desempeño económico, y gracias a

ello estas dos regiones cuentan con las
condiciones necesarias para descollar
en este siglo XXI».

Mensaje del Presidente Enrique Peña
Nieto

Palabras del Presidente de los Estados
Unidos Mexicanos, Licenciado
Enrique Peña Nieto, durante la
inauguración de la Conferencia Anual
2013, Asia buscando el desarrollo
para todos: reestructurando,
responsabilidad y cooperación, que
tuvo lugar en esta ciudad: 

«Excelentísimo señor Xi Jinping,
Presidente de la República Popular
China. 
Excelentísimos Jefes de Estado y de
Gobierno presentes en este foro.

Señores representantes de organismos
internacionales.

Señor Yasuo Fukuda, Presidente del
Foro de Boao.

Señoras y señores:

Mucho me alegra asistir a la
inauguración de esta Conferencia
Anual 2013.

El Foro de Boao es un importante
espacio de reflexión entre líderes
políticos, empresariales y académicos
de todo el mundo, especialmente de la
Región Asia-Pacífico.

Es un gran honor ser el primer
Presidente de México que participa en
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este foro. Agradezco especialmente la
distinción que me conceden al
permitirme dirigirme a todos ustedes
en esta inauguración. 

En primer lugar, reitero mi felicitación
al Presidente Xi Jinping por el inicio
de su mandato como Presidente de la
República Popular China. 

Coincidimos en los anhelos de
impulsar reformas transformadoras de
nuestros respectivos países, para elevar
la calidad de vida de nuestras
poblaciones. 

Deseo el mayor éxito en su gestión,
señor Presidente, y estoy seguro de que
bajo su Gobierno, China se
consolidará como una potencia
económica y fuente de estabilidad
global.

De ahí el interés de México de estar
presente aquí, desde el inicio de mi
Administración. Estoy seguro de que
éste es el comienzo de una nueva
relación más cercana, productiva y,
sobre todo, de amistad entre nuestros
países.

Como lo expresé ayer en nuestra
reunión bilateral con el señor
Presidente Xi Jinping, esta visita
también busca acercar a México con
la dinámica región de Asia, a través
de este foro.

Señoras y señores:

El tema de este año, Asia buscando
desarrollo para todos, nos da la
oportunidad de reflexionar sobre la
importancia y oportunidad de unir dos

continentes: el Asiático y el
Americano.
México, junto con Colombia, Chile y
Perú, hemos emprendido la Alianza
del Pacífico para integrar nuestras
economías entre sí y juntos poder
participar en la región más dinámica
del planeta: Asia.

Mejor ejemplo de ello es que hoy
estamos aquí, en este foro, dos
mandatarios de esta alianza: Perú y
México, confirmando la prioridad que
otorgamos a esta región. 

Queremos que las puertas y los
puertos de ambos continentes estén
abiertos al intercambio y generen
beneficios para nuestros pueblos.

A todos los empresarios de Asia-
Pacífico les aseguro que en México
encontrarán grandes oportunidades
para hacer crecer sus empresas e
inversiones.
En mi país hallarán talento y capital
humano calificado, así como un clima
de negocios con estabilidad económica
y certeza jurídica. Hallarán también
un punto logístico privilegiado para
exportar sus productos a
Norteamérica, a Europa, a
Latinoamérica y el Caribe.

A la vez, los empresarios mexicanos
están deseosos de invertir en esta parte
del mundo con socios confiables y
visionarios, como todos ustedes.
México mantiene hoy condiciones de
estabilidad macroeconómica,
prospectiva de crecimiento, baja
inflación y reformas estructurales que
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se están llevando a cabo, y que, sin
duda, vendrán a potenciar el
desarrollo social y económico de mi
país.

Reitero mi gratitud por la invitación
que se me ha formulado para
participar en este Foro de Boao. Estoy
seguro de que será, una vez más, de
un gran éxito.

Señor Presidente Xi Jinping:

Agradezco a usted y al extraordinario
pueblo chino sus amables atenciones y
sus muestras de calidez y de
hospitalidad.

Muchas gracias.
El Presidente de México concluyó su
visita a China y viajó a Japón, donde
llevó a cabo una visita oficial.
El Presidente Enrique Peña Nieto nos
escribió a los mexicanos el día 8 de
abril, desde Tokio, Japón: «Hoy
sostuve un encuentro con el Primer
Ministro de Japón, Shinzo Abe, donde
refrendamos el compromiso de
reforzar la relación bilateral de
nuestros pueblos, quienes tienen casi
cuatro siglos de haber establecido
vínculos de amistad. El objetivo que
establecimos como inmediato es
ampliar el acceso a nuestros
respectivos mercados y, con ello,
favorecer el crecimiento de nuestras
economías; por eso acordamos
celebrar en el segundo semestre de este
año, en la Ciudad de México, la 8ª
Reunión del Comité Conjunto del
Acuerdo de Asociación Económica
México-Japón. Esta reunión de trabajo

reafirma el alto grado de
entendimiento y amistad existentes
entre nuestros países, por lo cual
convenimos designar al periodo 2013–
2014 como Año de las Relaciones
entre México y Japón.

«Somos dos economías en
transformación que comparten la
necesidad de incrementar su
productividad y acelerar el
crecimiento económico. Una vez más
reitero el interés que existe por
estrechar vínculos, con la que es -y
seguirá siendo- una potencia
económica: Pueblo de historia, cultura
y tradición milenarias.

Comparten México y Japón visión y
acciones para el fortalecimiento de su
asociación estratégica global para el
siglo XXI

El Presidente Enrique Peña Nieto y el
Primer Ministro de Japón, Shinzo Abe,
sostuvieron  el día  8 de abril, en
Tokyo, una reunión en la que
coincidieron en la importancia de
promover la liberalización del
comercio y de la inversión
internacional, a fin de que se
contribuya al crecimiento económico
mundial.

El titular del Ejecutivo federal expresó
su apoyo a la pronta participación de
Japón en las negociaciones del
Acuerdo de Asociación Transpacífica
(TPP). Por su parte, el Primer Ministro
Shinzo Abe reconoció el papel pionero
de México en la promoción del libre
comercio, como lo demuestran los
acuerdos bilaterales que ha suscrito,
así como sus iniciativas tendientes a

REPORTAJE
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fortalecer el sistema multilateral de
comercio.

Ambos mandatarios reafirmaron la
fortaleza y la importancia de la
relación bilateral México-Japón, que
se caracteriza por un vínculo singular
basado en intercambios de buena
voluntad. Asimismo, dieron la
bienvenida al activo y creciente
comercio bilateral y a las relaciones
de inversión, cada vez más intensas y
benéficas para ambas partes.
Reconocieron que la reforma
energética tiene la posibilidad de
generar oportunidades de cooperación
e inversión, por lo que instruyeron un
mayor intercambio de información y
diálogo sobre dichos temas.

Designaron el periodo 2013-2014
como el Año del Intercambio México-
Japón, en conmemoración del 400
aniversario de la Misión de Tsunenaga
Hasekura, que encabezó el primer
viaje que se realizó desde Japón a
costas mexicanas. Ello servirá de
catalizador para promover el
fortalecimiento de los lazos bilaterales,
el entendimiento mutuo a todos los
niveles y entre los diferentes sectores
de la sociedad.

Coincidieron también en la
importancia de trabajar de manera
conjunta en la lucha contra la
delincuencia organizada
transnacional, al tratarse de un
problema global que exige respuestas
colectivas contra el terrorismo. Ambos
condenaron el terrorismo en todas sus

formas y manifestaciones, y
reafirmaron su compromiso por
combatirlo.

Finalmente, el Presidente Enrique Peña
Nieto expresó su aprecio al Gobierno
de Japón por la cálida bienvenida y
hospitalidad en el marco de su visita
oficial de trabajo por este país. De
igual manera, extendió una invitación
al Primer Ministro Shinzo Abe a
realizar una visita a la Ciudad de
México.

Reafirmar lazos de hermandad y de
amistad entre el pueblo de México y el
de Japón, objetivo de la visita a esa
nación: EPN

En el marco de la conferencia de
prensa que de manera conjunta
ofrecieron el Presidente de México,
Enrique Peña Nieto, y el Primer
Ministro de Japón, Shinzo Abe, el
funcionario japonés resaltó el papel
cada vez más relevante de México en
el ámbito mundial, al tiempo que el
Presidente de México manifestó que su
visita a esta nación tiene la intención
de reafirmar los lazos de hermandad y
de amistad entre el pueblo de México
y el de Japón.

Recalcó el Presidente Peña Nieto que
su visita obedece también a
profundizar la presencia de México y
la relación con Japón y los países de
Asia y Pacífico, y destacó la
oportunidad que hay para crear
mecanismos de mayor cooperación y

www.diariomomento.com
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lograr mayores beneficios para ambos
pueblos. Enfatizó que coincide
plenamente con el Primer Ministro de
Japón en los postulados de paz,
respeto a los derechos humanos y el
impulso al crecimiento económico,
luego de recordar que México se ha
pronunciado por la vía pacífica para
la solución de conflictos en esta región
y en cualquier otra, y por combatir en
cualquier espacio la proliferación de
armas nucleares.

En el marco de su primera gira por
este país, el Presidente de la República
invitó al Primer Ministro Shinzo Abe a
visitar México próximamente, al
tiempo que recordó que fue hace 400
años cuando llegó la primera
embarcación japonesa a Acapulco.
Finalmente, el Presidente de México y
el Primer Ministro de Japón firmaron
un comunicado conjunto, el cual
resalta la visión común y el plan de
acción para el fortalecimiento de
asociación estratégica global entre
México y Japón para el siglo XXI.

Mensaje del Presidente de los Estados
Unidos Mexicanos, Licenciado
Enrique Peña Nieto, en la Ciudad de
Tokio

«En el caso de Japón y México, se
trata de dos gobiernos que están o que
han iniciado prácticamente al mismo
tiempo y que hoy ha sido ocasión para
reafirmar los lazos de hermandad
entre México y Japón, y de encontrar
mecanismos de mayor cooperación
para propiciar mayores beneficios
para nuestros pueblos.

El Gobierno del Primer Ministro
Shinzo Abe coincide plenamente con
nuestros postulados en favor de la paz,
el respeto a los derechos humanos, de
impulsar el crecimiento económico y
mayor desarrollo para nuestros
pueblos.

Nuestra presencia también obedece al
gran interés que México tiene para
profundizar su presencia y su relación
con Japón y con los países de la
Región Asia-Pacífico.

Expresamos nuestra simpatía, nuestro
apoyo y respaldo al interés que Japón
ha mostrado para participar en el TPP
y, como ya lo viene haciendo, como
observador hoy, en lo que es la
Alianza del Pacífico, que tenemos
celebrada con otros tres países de
América Latina.

Ambos nos hemos pronunciado por
trabajar en una relación más estrecha,
más cercana, de mayor intercambio
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comercial, académico, de cooperación
tecnológica, que permita impulsar el
crecimiento económico que se ha
convertido para ambos gobiernos en
una de sus mayores prioridades, y que
eso permita generar más empleo y
desarrollo entre nuestros pueblos.
Japón es el país o el principal país
inversionista de la Región Asia-
Pacífico, que en este encuentro
reafirma su confianza en nuestro país
y el deseo para que mayores
inversiones puedan llegar a México, y
con ello ser detonadoras de mayor
desarrollo y generación de empleo.
También, México hoy se ha
pronunciado porque se dé un gran
respeto al derecho internacional,
porque se tenga la vía pacífica para la
solución de cualquier diferencia y
conflicto en esta región, y en cualquier
otra. Y para que podamos combatir en
cualquier foro y el cualquier espacio,
la proliferación de las armas
nucleares.
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Y recordar que esta visita se inscribe
en la relación que se empezó a
construir entre Japón y México hace
400 años, cuando llegó la primera
embarcación procedente de Japón a
Acapulco, al mando o en la persona
de Hasekura.

Y que desde entonces ha habido
distintos episodios de hermandad que
hoy queremos reforzar, estrechar aún
más. Y seguir siendo para Japón un
aliado estratégico en la presencia que
Japón tiene en América Latina.
Y en el marco de esta celebración, le
he extendido una cordial invitación al
señor Primer Ministro Shinzo Abe,
para que próximamente pueda visitar
nuestro país.
Muchas gracias.»

El  martes 9 de abril, desde  muy
temprano, el Presidente Enrique Peña
Nieto inició una agenda muy
importante

- Reunión con el Sr. Kenji Hirata,
presidente de la Cámara de Consejeros
de Japón.
10:10 (Hora de Tokyo) - Sede de la
Dieta Nacional de Japón.
- Reunión privada con directivos de
Keidanren.
11:45 (Hora de Tokyo) - Keidanren
(Japan Business Federation).
- Almuerzo que en honor del
Presidente de los Estados Unidos
Mexicanos ofrece el Keidanren en el
Marco del Foro Empresarial México-
Japón.
12:00 (Hora de Tokyo) - Keidanren
(Japan Business Federation).

- Conferencia Magistral del Presidente
de los Estados Unidos Mexicanos,
México en el mundo: Un actor con
responsabilidad global.
17:00 (Hora de Tokyo) - Universidad
de Naciones Unidas (Tokyo, Japón).
- Reunión del Presidente de los Estados
Unidos Mexicanos con el diputado
Bunmei Ibuki, presidente de la
Cámara de Representantes de Japón.
9:30 (Hora de Tokyo) - Sede de la
Dieta Nacional de Japón.
 - Ceremonia de imposición de la
condecoración de la Orden Mexicana
del Águila Azteca a ciudadanos
Japoneses.
10:00 (Hora de Tokyo) - Embajada de
México en Tokyo.
10 abril
- Reunión del Presidente de los Estados
Unidos Mexicanos con el diputado
Bunmei Ibuki, presidente de la
Cámara de Representantes de Japón.
9:30 (hora tokyo) - Sede de la Dieta
Nacional de Japón.

Conferencia Magistral del Presidente
Enrique Peña Nieto: México en el
mundo: Un actor con responsabilidad
global, en la Universidad de las
Naciones Unidas, en Tokio, Japón.

El Presidente Enrique Peña Nieto nos
escribió a los mexicanos el día  9 de
abril, desde la Universidad de las
Naciones Unidas en Tokio, Japón, lo
siguiente:

«Recibí de la Universidad de las
Naciones Unidas la invitación para
compartir con investigadores del más
alto nivel la Conferencia Magistral

México en el mundo: Un Actor con
Responsabilidad Global. Este tiempo
de exposición me permitió expresar
que México asumirá su
responsabilidad global para contribuir
a la solución de los
principales desafíos de la humanidad;
así como compartir los cuatro pilares
de la Política Exterior de mi Gobierno:
·Fortalecer la presencia internacional
de México;
·Ampliar la Cooperación
Internacional;
·Promover el Valor de México en el
Mundo, y
·Velar por los Intereses de México en
el extranjero.

Política Exterior que, además, se
expresa en una Agenda de
Trabajo enfocada a cada región del
mundo. De manera destacada, me
permití señalar la prioridad que le
otorga México a las relaciones de
amistad y cooperación que tiene con
las naciones de la Región Asia–
Pacífico, sin duda uno de los polos de
desarrollo más dinámicos en la
actualidad. Durante esta intervención
expresé que estamos decididos
a consolidar a México como un
Estado que respeta y defiende el
derecho internacional; como un país
promotor del libre comercio, garante
de las inversiones que recibe; y como
una nación solidaria, responsable, que
abandera la paz y solidaridad entre
países.

De México se puede esperar, entonces,
claridad y transparencia en sus
relaciones; que con un renovado
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compromiso, nuestro país ofrece a la
comunidad internacional ser un actor
con mayor responsabilidad global».

Enrique Peña Nieto delineó la política
exterior que México seguirá en los
próximos años

En el auditorio de esta casa de
estudios, en donde se dieron cita
decenas de jóvenes estudiantes
mexicanos y de otros países, el titular
del Ejecutivo dijo que bajo su
gobierno México asumirá su
responsabilidad global para contribuir
a las soluciones de los principales
desafíos de la humanidad: «Ése es uno
de los propósitos centrales de mi
Administración», expresó.
Aseveró que su presencia en Japón
reafirma la voluntad del Gobierno de
México por estrechar la relación con
este país hermano y lograr una mayor
presencia en la región de Asia-
Pacífico: «A lo largo de su historia,
México ha sido un actor con
responsabilidad global, y en este siglo
XXI queremos reafirmar nuestro
empeño en este objetivo», dijo al
señalar el interés porque México
asuma un papel activo y propositivo
que fomente el desarrollo y la
cooperación entre las naciones.
El Presidente de México delineó los
cuatro pilares de la política exterior
que México habrá de seguir en los
próximos años y que se concretarán en
una agenda de trabajo enfocada a
cada región del mundo:

Primero. Fortalecer su presencia
internacional: «Se trata de estrechar

nuestras relaciones con las demás
naciones y ampliar nuestra capacidad
para incidir en la conformación de un
orden internacional más próspero y
más equitativo».

Segundo. Ampliar la cooperación
internacional. Señaló que México,
como actor solidario, aportará lo
mejor de sí a la solución de los
desafíos globales en beneficio de otras
naciones hermanas, «uno de los
mejores ejemplos de la fraternidad
entre las naciones es, precisamente, el
que han tenido Japón y México en
momentos de adversidad», recalcó.
Tercero. Promover el valor de México
en el mundo: «Queremos que el
mundo conozca todo lo que es
México, nuestra cultura, nuestra
historia, nuestras artes, nuestras
bellezas naturales y, especialmente, la
oportunidad económica y el buen
momento que en este ámbito estamos
teniendo», detalló.

Cuarto. Velar por los intereses de
México en el extranjero. En este
sentido, indicó que el Gobierno de la
República atenderá de manera
oportuna los asuntos e intereses de
México y los mexicanos en el exterior.

En  su segundo día de visita oficial por
Japón, el Presidente Peña Nieto dijo
que México ve en la Región Asia-
Pacífico una oportunidad para ampliar
sus vínculos comerciales, las
inversiones recíprocas y los
intercambios académicos, así como la
cooperación en asuntos internacionales
de interés mutuo, como la reducción

de la pobreza, la creación de empleos
y la lucha contra el cambio climático.
Mencionó que la mejor muestra de
compromiso con esta región del
mundo es la incorporación formal de
México a las negociaciones del
Acuerdo Estratégico Transpacífico de
Asociación Económica, el TPP, «en
donde esperamos que Japón muy
pronto se pueda integrar, tal como se
lo he expresado al señor Primer
Ministro de este país», añadió.
Especificó que México es una nación
solidaria y responsable, que abandera
la paz entre las naciones y está a favor
de las grandes causas de la
humanidad.

Casi al término de su gira por Asia,
Peña Nieto recordó que en 2005 inició
la vigencia de un Acuerdo de
Asociación Económica entre México y
Japón, que permitió en 2012 que el
intercambio comercial entre estos
países fuera superior a los 20 mil
millones de dólares: «Hoy es un
orgullo decir que México es el primer
socio comercial de Japón en
Latinoamérica», concluyó.
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¡Qué tal amigos lectores! ¿Cómo han
estado? Espero que bien…

Reflexión: «La amistad es un alma
que habita en dos cuerpos; un
corazón que habita en dos almas.»

Continuando mi recorrer por los
tribunales foráneos de nuestro
Honorable Tribunal Superior de
Justicia, en esta ocasión entrevisté en
las oficinas en donde se encuentran
instalados los juzgados Civiles y
Familiares de Izúcar de Matamoros,
Puebla, a otra de nuestras talentosas
jueces. Me refiero a la Abogada
Amada María Teresa Márquez
Bermúdez, quien me comentó haber
nacido en la bella Ciudad de Puebla,
y haber realizado sus estudios de
primaria y secundaria en el Colegio
Progreso, y la preparatoria en la
Enrique Cabrera Barroso, para una
vez concluidos inscribirse en la

Licenciatura en Derecho de la
Facultad de Derecho y Ciencias
Sociales de la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla. Y
como todas nuestras inquietas y
talentosas funcionarias públicas
integrantes del Poder Judicial, no se
conformó con los estudios realizados,
razón por la cual se inscribió en la
Escuela de Posgrado de su alma
mater, donde obtuvo el grado de
Maestra en Derecho Penal y
Criminología.

  También realizó dos diplomados,
uno denominado Resolución de
Conflictos y Mediación:
Construyendo la Globalización  de
la Cultura de la Paz, organizado por
la Escuela Complutense de Madrid,
España, conjuntamente con la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla; y el otro, Conflictos
Familiares e Interculturalidad: La
Mediación en el Proceso de Gestión

de Conflictos.  Estudió inglés en la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla y computación en la
Academia Técnica Comercial
Mayte.

Su ingreso al Poder Judicial fue hace
26 años. Inició como Analista de
Evaluación de la Dirección Técnica
del Tribunal Superior de Justicia,
para tiempo después ser nombrada
Secretaria de Acuerdos del Juzgado
Sexto de lo Civil; de ahí pasó con el
mismo cargo al Juzgado Segundo
Familiar, donde su capacidad y
perseverancia no pasaron
desapercibidas, y fue el Pleno del
Tribunal quien la designó Secretaria
de Estudio y Cuenta en la Primera
Sala Civil. Posteriormente es
nombrada Secretaria de Estudio y
Cuenta en la Segunda Sala Civil; su
incansable aprovechamiento y
preparación la llevaron a ser
designada Juez Interina del Juzgado
Cuarto de lo Familiar, y de ahí la
nombraron Juez Interina del Juzgado
Tercero de lo Familiar. Y como toda
lucha merece recompensa, le
conceden la titularidad del Juzgado
Mixto de Chignahuapan;
posteriormente es nombrada Juez
Propietaria del Juzgado Tercero de lo
Familiar, y tiempo después Juez del
Juzgado Primero de lo Civil de
Huejotzingo; más tarde es nombrada
Juez del Distrito Judicial de
Tecamachalco, Puebla. Actualmente
se desempeña como Juez en el
Distrito Judicial de Izúcar de
Matamoros, Puebla.

POR LOS TRIBUNALES

Maestra Amada Teresa Márquez
Bermúdez, Juez Mixto del Distrito Judicial
de Izúcar de Matamoros, Puebla
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 Cuenta también con un historial de
docencia, toda vez que ha dado
cátedra en diversas universidades de
prestigio, impartiendo las materias
de Derecho Constitucional en la
Universidad Iberoamericana; Taller
Monográfico, en la Escuela de
Jurisprudencia y Ciencias Sociales;
Derecho Civil y Amparo en la
Universidad Cuauhtémoc; Derecho
Civil en la Escuela Libre de Derecho;
Diplomado de Derecho Familiar en
la  Facultad de Derecho de la
Benemérita Universidad Autónoma
Puebla.

 Ha participado en ponencias,
talleres, seminarios, propuestas y
cursos, como: Programa Gratuito de
Registro a Mayores de 18 años;
Taller de Violencia de Género;
Actualización Judicial; Propuestas de
Reforma Constitucionales sobre
Derecho Judicial y Amparo; Las
Actividades de Conducef y el Sistema
Financiero Mexicano; Taller teórico–
práctico sobre Código de
Procedimientos Civiles para el
Estado de Puebla; Seminario de
Mediación Judicial; Integración de
Grupos de Trabajo con PNL; La
Familia en la Sociedad
Contemporánea; Cuestiones
Familiares; Propuesta para la
Creación de la Procuraduría de la
Defensa y Promoción de los
Derechos de la Mujer; La Protección
Internacional de los Derechos de los
Niños Poblanos; Taller de Derecho
Internacional; Encuentros Regionales
de Órganos Impartidores de Justicia
del Poder Judicial de la Federación;

Curso del Código de Procedimientos
Civiles para el Estado «Continuación
de un gran reto»; Participación en la
Ley de los Derechos de los Niños y
Niñas y Adolescentes en Puebla;
Juicio de Alimentos y Juicio de
Divorcio; Encuentro Binacional de la
Administración de Justicia; Quinto
Encuentro Nacional de Jueces de
Primera Instancia; Sexto Encuentro
Nacional de Jueces de Primera
Instancia; Noveno Encuentro de
Jueces de Primera Instancia;
participaciones en el programa de
televisión Foro 3; participaciones  en
los  programas de SICOM;
participación en el Programa
Internacional por los tribunales de
Invertv.

Entre otros nombramientos, es
Secretaria de la Asociación de
Abogadas A.C.; Vocal del Colegio de
Jueces del Tribunal Superior de
Justicia; Vicepresidenta de la
Asociación de Abogadas Barra
Angelopolitana A.C.

 Otra talentosa estudiosa del derecho
que, a base de estudio, dedicación y
perseverancia, ha llegado con todo
merecimiento al lugar que hoy
ocupa, pues también es una madre y
esposa dedicada a su familia; claro
que con el tiempo que su
responsabilidad y obligación como
funcionaria pública dedicada le
permiten.

Para mí es una gran satisfacción
presentar a la Maestra en Derecho
Amada Teresa Márquez Bermúdez,

M

GABRIEL MÉNDEZ LANDA

Comentarios:

lic_mendezlanda@hotmail.com

Jueza del Distrito Judicial de Izúcar
de Matamoros, Puebla.

«En esta vida, se tiene que pensar
como adulto, soñar como un niño,
vivir como adolescente y aconsejar
como un anciano».

¡Maestra, es usted un ejemplo a
seguir por todas las futuras
generaciones de abogadas!

POR LOS TRIBUNALES
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Zapata llama de nuevo

Hoy (10 de abril de 2013) se
conmemora un aniversario más del
asesinato de Emiliano Zapata.
 Izquierdas, derechas y parte oficial
rinden homenaje al Caudillo del Sur
en el 94 aniversario de su muerte, lo
cual es un síntoma claro de la
vigencia, acrecentada quizás, que
aún conservan sus banderas
revolucionarias en el seno de los
campesinos mexicanos.

Y así es. La agricultura nacional
vive en una crisis permanente,
mostrándose cada día más incapaz
de satisfacer los requerimientos
nacionales, tanto en cuestión de
materias primas para la ganadería y
la industria, como en alimentos para
una población todavía en franca
explosión, a pesar de las campañas
oficiales en pro del control
voluntario de la natalidad
La crisis de la agricultura no
solamente forma parte  integrante de
la crisis general que vive la
economía nacional, sino, a juicio de
muchos entre los cuales me incluyo,
es parte medular, básica de la
misma, a tal grado que sin poner
freno y remedio a la crisis agrícola,
resultan ilusorios los si esfuerzos por
reactivar de modo firme el quehacer
económico nacional. Dicho en otros
términos, una auténtica y efectiva
política .anticrisis tiene que
comenzar, necesariamente, por una
enérgica acción en el ámbito de la
agricultura, tendiente a modernizarla
y llevarla a índices de productividad
a la altura de los requerimientos
nacionales.

El freno principal, como todos
sabemos, para una acción efectiva
de este tipo, es y ha sido siempre de
naturaleza eminentemente política,
es el delicadísimo problema de la
tenencia de la tierra. Se enfrentan
aquí dos concepciones: la que
aboga por una reconcentración de
la tierra en manos de capitalistas
privados, con dinero suficiente para
invertir en su explotación, y la que
sostiene que hay que mantener a
toda costa, e incluso incrementar,
su distribución entre los
campesinos, aunque esto signifique
la consagración del minifundio y,
por tanto, de la ineficiencia
económica.

Entre los partidarios de esta última
posición conviene diferenciar
claramente dos grupos: el integrado
por quienes creen defender así los
genuinos intereses de los
campesinos y el integrado por los
simuladores y arribistas, que tienen
en el control y manipulación de
ejidos y comunidades su mejor
carta de presentación para
reclamar puestos y prebendas.
No obstante la distinta naturaleza
de sus móviles, ambos grupos
cometen el mismo tipo de errores al
confundir la Política y la moral con
la economía.

Desde mi punto de vista, ya lo he
dicho antes y lo repito ahora, la
concentración, la reunificación de
la tierra para conformar unidades
de explotación rentables, es una
necesidad económica ineludible que

tendrá que atenderse tarde o
temprano. La tierra, aquí como en el
mundo entero, está condenada a la
concentración.

No cabe, pues, la lucha política, en
torno a la cuestión de si la tierra se
reconcentra o no. Esto está fuera de
discusión. La lucha sólo cabe, y es
ahí donde debe darse, por tanto, en
torno a la cuestión de en manos de
quién debe reconcentrarse, o, lo que
equivale a lo mismo, en torno a las
vías o formas que adoptaría dicha
reconcentración.

Y la experiencia histórica de los
pueblos sólo conoce dos  respuestas
fundamentales a esta cuestión: la
propiedad cooperativa o la gran
propiedad privada.

Para los luchadores sociales, para
quienes partimos de la idea básica de
que la justicia social no puede
consistir, en su esencia, en otra cosa
que en la distribución equitativa de
todos los bienes materiales y
espirituales creados por el trabajo
del hombre, la elección no ofrece
dudas: la solución correcta es la
propiedad cooperativa.

Pero esto sólo es absolutamente
cierto, hay que repetirlo si en el
juicio se toma en cuenta únicamente
el ángulo socio-histórico de la
cuestión; no así si el problema se
enfoca (y hay que hacerlo así,
necesariamente), también desde el
punto de vista económico, pues
entonces resulta igualmente
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justificada, igualmente válida, la
segunda vía,  esto es, la formación
de grandes unidades agropecuarias
en manos privadas. Así lo prueban
varios ejemplos fáciles de encontrar
en el mundo contemporáneo.

Ahora bien, es un secreto a voces que
las fuerzas dominantes en México
actual (gobierno y burguesía) temen
a la vía cooperativa, pues piensan
que el fenómeno, de tener éxito,
puede extenderse con toda facilidad
y rapidez del campo a las fábricas;
temen al ejemplo. Por su parte, las
fuerzas que se autocalifican de
izquierda revolucionaria, se oponen
rabiosamente a la reprivatización de
la tierra con el  argumento de que
eso significaría un gigantesco
retroceso para la lucha social de los
campesinos y de los trabajadores
mexicanos en general.

Pienso que ambas posiciones están
equivocadas. La primera porque
sobreestima la fuerza del ejemplo y
quiere desconocer la causa objetiva,
real, que impulsa a las masas a
luchar y a buscar transformaciones

MOVIMIENTO CIUDADANO

radicales de la dura situación actual,
y que no es otra que la tremenda
desigualdad social que cada día se
ahonda más en vez de disminuir.
La segunda, porque no capta a
profundidad la verdad de que todo
desarrollo efectivo del sistema es
siempre un paso revolucionario.
En efecto ¿en qué se perjudicaría
realmente la lucha de los
campesinos, esto es, de los pobres del
campo, si en un momento dado se
transformaran, por efecto de la
concentración de la tierra en manos
privadas, en jornaleros con
poderosos sindicatos agrícolas que
les permitieran una lucha efectiva
por mejores salarios y prestaciones?
¿Habría avanzado o retrocedido la
lucha de clases?

El ejido y la propiedad comunal, en
su forma y funcionamiento actuales,
no son de ninguna manera y digan lo
que digan los miopes doctrinarios y
los charros del agro, fuente de
bienestar material y de
independencia personal para el
campesino; son, todo lo contrario,

fuente de miseria económica y de
sometimiento político.

La lucha verdadera, por tanto, no
puede ni debe centrarse ya en la
exigencia del simple reparto de la
tierra. Al gobierno debe exigírsele
que resuelva a fondo el problema
social de los campesinos. Que los
dote de tierra o de trabajo bien
remunerados. O una cosa o la otra
¡pero ya!

Y debe exigírsele, además, que
cumpla con su deber de hacer que la
explotación agropecuaria del
territorio nacional sea eficiente y
rentable, que satisfaga las
necesidades de los hombres del
campo y de la economía nacional.
Y dejemos que elija para ello la vía
que mejor le acomode, siempre y
cuando asuma plenamente los
riesgos que de su elección se deriven.
Los campesinos de todos modos
saldrán ganando.

M

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional
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En la actualidad las  mujeres y los
jóvenes,  en las frecuentes reuniones
que tienen con la familia, amigos,
compañeros de trabajo, o de café,
comentan temas de la política,
algunos con conocimientos
adquiridos en los medios  de
comunicación como;  periódicos,
radio, y televisión,  otros sus
expresiones de este tema lo externan
sin conocimiento, solo por hecho de
curiosidad o por un verdadero
morbo, sobre todo las mujeres se
apasionan con estos comentarios,
pues lo que externa y  lo  dicen con
coraje,   otras solo por el hecho de
injuriar, a los políticos de esta
época,  que la verdad en la
actualidad el perfil de la política, es
de desorden, apasionante y para
algunos de desilusión.

Se recuerda que hace  años las
mujeres no comentaban del tema de
la política, bien porque no les
interesaba o carecían de
conocimientos, pues en  aquellos
oyeres, las mujeres se dedicaban a
los quehaceres domésticos y aprender
cosas agradables de la casa, con el
fin de tener  contento al esposo, así
como no eran libres de conocer ni
opinar de esos temas,  perfil  que
únicamente  lo podían hacer  los
hombres.

Pero como todo esta cambiando, en
la actualidad tanto hombres como
mujeres, tienen los mismos derechos
como las mismas obligaciones, pues
reiteramos hace años no se permitía
que las mujeres ejecutarán

ESCAPE

Las mujeres y los jóvenes
comentan de política

determinadas acciones,
principalmente en el  trabajo, o
comentar de política, pues se
pensaba que la mujer no se debía
desempeñar igual que un hombre, y
en la actualidad se esta demostrando
que es tan capaz en todo, y por todo.

Es innegable que en todos los
ámbitos de la vida, se observan
cambios de acuerdo a la época, ya
que no existen limitaciones para
ninguna persona mucho menos para
las mujeres, pues anteriormente se
pensaba erróneamente que carecían
de capacidad, física y mental, sobre
todo de  conocimientos  para ejercer
cualquier actividad que deseaban,
pero hoy en día  han demostrado que
poseen conocimientos, voluntad y
disciplina para realizar cualquier
trabajo que deseen, sobre todo
siempre anteponen en todo lo que
hacen, el juicio de honradez y
veracidad.

El perfil de la mujer actualmente ha
cambiado en forma sorprende, las
personas  nunca pensaron que
pudieran  desempeñar cualquier
actividad igual que un hombre, pues
en la actualidad existen boxeadoras,
conductoras de cualquier tipo de
vehículo, toreras, agentes de
Tránsito,  policías, albañiles,
mecánicas automotriz, así como han
demostrado capacidad  en la
política, etc., etc., con estas
ubicaciones que pueden tener queda
demostrado que si son aptas y
capaces para desempeñar cualquier
trabajo.

También se esta observando que los
jóvenes, día con día están teniendo
capacidad, habilidad, destreza y
superación, sobre todo el deseo  de
intervenir en forma personal y
directa en la política,  reflexionando
que para tal fin necesitan estudios de
esa actividad, amplios
conocimientos,  y vocación en el
perfil del servicio a sus semejantes, y
no solo con el interés mesquino de
ser políticos para obtener beneficios
personales, a sabiendas de que estos
hechos  han causado mucho malestar
a todos los ciudadanos.

Que bien que la actual juventud,
aspire a tener posiciones de altura
política, pero antes todo el  joven
debe de reflexionar si en verdad
reúne las cualidades necesarias para
ejercer la ciencia de la política,
sobre todo si tiene la capacidad  de
vencer las adversidades que se le
van a presentar, además pensar si los
actuales políticos son personas con
amplios conocimientos en el perfil
que desempeñan, y poder tomar
algunos ejemplos de ellos, o solo
llegaron a tal posición por tener
buenos padrinos en la política, sin
tener las cualidades  que requieren
todo servidor publico de elección
popular, pero como dice el dicho,
echando a perder se aprende, cuando
después de  su proselitismo de
campaña obtienen el triunfo por
voluntad del pueblo, o solo llegan a
tener determinada ubicación por
tener buenas palancas o un padrino
de alta envergadura en el medio de
la política.
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La ciudadanía esta observando con
desagrado y desilusión, que los
actuales políticos, están demostrando
juicios de verdadero desorden, sin
acatarse a un orden de disciplina, tal
parece que es la época de la
rebatinga en las diferentes
ubicaciones de  elección popular.  lo
peor de  este malestar político, que
al  votante que acude a las urnas
electorales por su voluntad se le esta
engañando, perdiendo la credibilidad
en las personas que desean  obtener
una posición por voluntad de pueblo.

A este perfil de la inquietud política
le agregamos el comportamiento de
los políticos que el vulgo les ha
llamado los «chapulines» que son
muchos, los que se encuentran
desempeñando determinada postura
de elección popular y no han
terminado el tiempo oficial de su
ubicación, y antes de terminar el
plazo oficial, ahora están
renunciando para iniciar otro
proselitismo de campaña,  para
ocupar otra postura política por
voluntad del voto ciudadano. Este
perfil de los señores políticos no
tiene nombre. ¿sted amigo lector que
piensa de este ventajoso perfil de los
políticos?

Bueno los temas de la política, no
son de la columna escape.

Zapatero a tus zapatos; durante
muchos años en la columna
ESCAPE, hemos comentado de los
aciertos y desaciertos en materia de
Seguridad Pública y Tránsito, porque

es un tema que Informa, Motiva y
Orienta, sobre todo hace conciencia
del comportamiento que debe de
existir en todas las personas que
hacen uso de la vía pública por
cualquier medio

Todos los ciudadanos saben que el
acelerado desarrollo del sistema vial
en el Estado de Puebla y el uso
creciente de los vehículos, se ha
traducido en un constante incremento
necesario, de los viajes por calles y
carreteras, al grado que los usuarios
de las vías públicas, han venido a
depender cada día más de la
existencia de los dispositivos del
control de tránsito, para su
protección e información.

En la actualidad es indispensable y
necesario que todas las personas,
sepan interpretar y respetar los
dispositivos viales, para obtener el
máximo rendimiento de seguridad
cuando se desplazan en la vía
pública por cualquier medio, pues
existen muchos conductores de
ambos sexos y de cualquier nivel
social, que desconocen la correcta
interpretación de las señales viales, y
lo peor de todas estas irregularidades
creen que por situación económica o
política, pueden hacer todo lo que
quieran cuando circulan en las calles
de la ciudad olvidando que cualquier
persona puede sufrir un accidente
vial.

En conclusión los dispositivo viales
para regular el transito vehicular y
peatonal, son los medios físicos que

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

se emplean para indicar
detalladamente a los usuarios de la
vía pública la forma correcta y
segura del transitar por las ellas, con
el fin de evitar accidentes y demoras
innecesarias  que son molestas y
causan muchas desgracias personales
y económicas a peatones y
conductores.

Los ciudadanos esperan y desean,
que con tantos cambios que están
existiendo en todos los renglones de
los medios sociales y políticos, no
olviden que en materia de seguridad
pública y de transito urge un cambio
en lo administrativo y operativo de
todo lo que concierne a la seguridad
pública vial,

Que los actuales titulares de Tránsito
Estatal y Municipal, demuestre  a la
ciudadanía que la ubicación que
tienen, no ha sido  por dedazo o
amiguismo, que su llegada a tal
posesión, es debido al perfil de
conocimientos que tienen en la
materia de Tránsito, que los
diferentes operativos que han
ordenado,  no solo sean de
exhibicionismos de trabajo, que sea
permanente vigilancia con resultados
positivos de seguridad pública.
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El día de hoy y como lo
hacemos cada año, quisiera hacer un
tributo muy respetuoso a la labor
que en esta nuestra Puebla y en todo
nuestro México y el mundo
desarrollan los Policías, sea
cualquiera que sea su renglón de
trabajo, que se arriesgan que
mueren, que pierden su trabajo bajo
la mirada de mandos sin experiencia
que al menos en nuestra Puebla
Capital a todos nos está dañando
mandos que mientes, que simulan,
que parecen, que no son y ni siquiera
la labor policial entienden.

A ellos mis respetos,
nuestros más sinceros
reconocimientos, que no pierdan la
calma, que no se les valla la

esperanza, que las cosas cambian y
que de una u otra forma esta es y
será siempre su casa, que los que hoy
los dañan como cobardes huirán
todos a ultranza, como los traidores
se escurrirán entre las sombras y
ustedes demostraran la fuerza de
nuestra raza.

Y a los que los trajeron no
les dará la calma, por ustedes
podrán caminar junto a ellos, y ellos
no podrán verles a la cara.

A mi hijo:

Si hijo mío,  soy policía, mi trabajo
es modesto… tú lo sabes y apenas
nos da para vivir, pero dentro de su
modestia, tiene mucha satisfacciones,

somos los malos de una sociedad que
nos necesita y tan mal que nos paga;
pero créeme hijo, da gusto servir a
los demás y nos sentimos
importantes cuando salvamos una
vida o protegemos a un inocente.
Nuestra profesión es ingrata, todos
nos arrojan ofensas e insultos cuando
cumplimos con nuestro deber, todos
quisieran que la ley se cumpliera
solo para los demás y no para ellos,
la gente nos humilla cuando  nos
ofrece una dadiva para que no
cumplamos con nuestro deber, si no
la aceptamos, nos agreden y nos
acusan como si hubiera sucedido y si
lo hacemos nos dicen deshonestos.
Tu sabes hijo mío, que cuando salgo
de la casa, no sé si  volveré a verte
porque nuestro trabajo, es de riesgo
constante en donde va la vida de por
medio.

Así es, a veces tenemos que morir
defendiendo la vida y la propiedad
ajena, mientras tú me esperas
inútilmente para darme ese beso que
a diario me das de bienvenida y
entonces hijo, me duele decírtelo
pero, ya no volverás a verme porque
habré entregado mi vida por una
ingrata sociedad que tanto nos exige
y poco nos da, y que ni siquiera es
capaz de pedir que nos retribuyan
con un sueldo o prestaciones
decorosas, para que tú  y todos los
hijos de los policías,  puedan
estudiar una carrera que les ayude a
servir orgullosamente a los demás,
como lo hago yo…

CODIGO 3

De un Policía a su hijo
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GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:

albertohidalgo@hotmail.com

Si  a veces no te veo, porque en este
ingrato, pero emocionante trabajo no
tenemos horarios, ya que si bien  es
cierto, deberíamos trabajar doce
horas, pero a veces por una
necesidad del servicio, nos doblamos
en horario de trabajo, entonces, lo
siento hijo, pero nosotros nunca
decimos que no cuando sabemos que
otros nos necesitan para su
seguridad, porque bien es cierto que
cuando la sociedad descansa o
duerme, nosotros estamos de pie y
vigilando, es entonces que  quisiera
poder estar a tu lado, velando tus
sueños, mirándote crecer, sonriendo
conmigo, pero me conformo con
verte de vez en cuando; de todas
maneras siempre estoy contigo,
pensando en ti porque nunca te
olvido.

Ahora, estudio para ser mejor policía
y eso también me impide verte  más
tiempo, perdóname  hijo,  me gusta
ser policía y  lucho  con mis
compañeros porque  tú y otros niños,
jóvenes y adultos, se puedan
desarrollar  con  seguridad  y puedan

caminar  por la calle y  llegar a la
escuela libre de sobresaltos y miedo,
Para eso estoy aquí, por eso soy
policía, no importa que todos nos
ataquen y que la gente nos acuse de
golpear o matar.

Si supieras hijo mío, con qué clase
de gente nos enfrentamos
diariamente, drogadictos, borrachos,
asesinos e influyentes, todos ellos
irrespetuosos y agresivos, y nosotros
tenemos que tratarlos como si
siempre se condujeran con la verdad;
esto es lo que más nos lastima y nos
humilla, que no sepan y no se den
cuenta, que también somos seres
humanos como ellos y no nos traten
igual, y que nos duelen los insultos y
las agresiones  y....»demonios», que
crean que estamos obligados a
aguantar todo porque somos policías
que solo no nos olvida Dios;
Hijo mío, quiero que comprendas y
que sepas que por ser policía no
puedo atenderte como lo  mereces y
darte lo que necesitas.
Hoy, solo puedo dejarte como
herencia:

CODIGO 3

Lo más valioso que tengo, mi honor,
mi orgullo y mi dignidad de hombre.

Recibe un  abrazo con
mucho cariño y con el, todo mi
corazón.

Atentamente: . . . . . . . . .  Tu
padre. . . . . . . . . . .
Un   Policía,  orgulloso de su
Profesión.

ANONIMO

¿O no?

Juzgue usted.
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Filosofía y Fe
Iglesia Ortodoxa
Industrialización

NUESTRO MÉXICO

Previamente a este cisma, en el siglo
X. d.C., siete siglos antes, como se
mencionó con anterioridad, la Iglesia
Ortodoxa, palabra que significa:
«creencia correcta» que implica una
seguridad con relación a la fe
apostólica, se separa por diferencias
de interpretación en algunos aspectos
teológicos, que se profundizan por la
diferencia profunda de la forma de
gobernarse. Difieren en cuanto a la
autoridad del Papa (Cristianismo
occidental), a quien aceptan como
dijimos anteriormente, sólo como
primero entre los iguales, pero no
como autoridad central de la Iglesia
cristiana. Al no aceptar esta
autoridad, se desprende la Iglesia
Ortodoxa, también llamada de
Oriente o Griega de la occidental.

Para comprender mejor, es necesario
mencionar que en la Iglesia
Ortodoxa, cada una de las iglesias
(rusa, inglesa, griega, etc.) es auto
acéfala, es decir, autogobernada,
gobernada por su propio obispo.
Estas Iglesias comparten la misma
fe, los mismos principios de
organización, y política eclesiástica
y una misma tradición litúrgica. Al
patriarca de Constantinopla (actual
Estambul), le corresponde el honor
de tener una cierta primacía sobre
los restantes, debido a su ubicación
central, pero sin el alcance de la
figura del Papa. La Iglesia Ortodoxa
sostiene que ella ostenta la fe
cristiana original, fe que compartió
con la Iglesia occidental durante el
primer milenio de la era cristiana,
por ello todos los acuerdos de los

Concilios Ecuménicos de esos
primeros mil años son compartidos
por ambas Iglesias.

El Espíritu Santo, cuya gracia se
recibe en Pentecostés, se considera el
guía de la Iglesia Ortodoxa hacia
«la verdad completa» (Jn. 16,13) La
Iglesia Ortodoxa defiende la creencia
de que «el pueblo de Dios» es el
guardián de la fe. Ya no comparte
con la Iglesia occidental el desarrollo
de la mariología, gestado durante el
segundo milenio, aunque sí la
aceptan como Madre de Dios. Por lo
tanto el dogma de la Inmaculada
Concepción de María, acordado por
le Magisterio de la Iglesia católica a
finales del segundo milenio no es
admitido por ellos. Entre los puntos
de acuerdo, comparten los siete
sacramentos con la Iglesia
occidental, y los ritos básicos.

La Ilustración

El Renacimiento culmina con el
nacimiento de la Ilustración, los
Enciclopedistas Rousseau, Voltaire,
Diderot, D´Alembert, siglo XVIII
d.C. siglo de las Luces. Rousseau,
nació en Ginebra, sus obras «El
sabio del pueblo» y «Discurso sobre
el origen de la desigualdad entre los
hombres», dice «Todo es perfecto al
salir de las manos del Creador y
todo degenera en manos de los
hombres». Voltaire, nombre supuesto
de Francois Marie Atouet,  nació en
París en 1694, estudió con los
jesuitas en el colegio Louis – le –
Grand. Su primer poema filosófico

«Los pros y los contras», ofrece una
elocuente descripción de su visión
anticristiana y su credo deísta de
carácter racionalista. Su obra más
ambiciosa «Ensayo sobre la historia
general y sobre las costumbres y el
carácter de las naciones», 1756, que
es un estudio del progreso humano,
en el cual censura el súper
naturalismo y denuncia la religión y
el poder del clero, si bien afirma su
creencia en Dios.

Los deístas y ateos franceses
enciclopedistas se valieron de todas
las armas literarias a su alcance
para asegurarse el asentimiento de
miles de inteligencias, a las que
nunca tendría acceso labor seria de
teología o apologética. La mofa de
estos nuevos enemigos, los
precursores de los modernos ataques
a la fe y a la moral tradicionales, no
era posible hacerles frente con las
armas del saber.

Eran los primeros en reírse, y la
plebe que coreaba su risa estaba ya
fuera del alcance de la dialéctica. La
Iglesia no se encontraba preparada
para luchar en estos terrenos, que
desembocaría tiempo después en la
separación de la educación religiosa
de la civil, retirando de las
universidades dicha educación
religiosa y restringiéndola a los
seminarios.

Los enciclopedistas ayudaron a
preparar las bases de la revolución
francesa y con ella el inicio de
nuevas formas de organización
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social y política, permite el
nacimiento de la primera
constitución en Francia, que después
será imitada en Estados Unidos en
1776. «El poder celestial se separa
del terreno y se sujeta a diferentes
leyes». Montesquie defendería
entonces la división de los tres
poderes: ejecutivo, legislativo y
judicial, práctica que por cierto sigue
aplicándose en diversos países, entre
ellos México.

Como una nota curiosa,
mencionaremos que los franceses
nunca han aceptado a creyentes en
sus círculos de pensamiento
filosófico, ello explica muchos de los
efectos en el comportamiento
contemporáneo de la sociedad
europea, muy influida por el
pensamiento francés y alemán.

Este cambio importante en la
filosofía, ya casi separada del todo
de la teología, cambio que en el
fondo se inicia como ataque a la
institución de la Iglesia, más que a
negar la existencia de Dios, se ve
complementada por la diferente
concepción de la generación de la
riqueza, que cambia las relaciones
económicas, pasando gradualmente
la riqueza generada por la tierra a la
riqueza generada por el capital
(dueños de los bienes de producción).

La industrialización

Es la época de la industrialización,
finales del siglo XVI – XVII y XVIII,
d.C. sustentada en:

§ La extracción del hierro
§ Máquinas y herramientas de
acero, que funden y lo procesan,
trabajador fuerte que moviliza a la
máquina
§ Empresas de todo tipo de
producción
§ Componentes relacionados
de valor agregado, chips, network
§ Posibilidades técnicas a la
mano, cultura del carro
§ El progreso inevitable
conduce a un estrangulamiento,
reducción de opciones inevitable con
consecuencias perversas.
§ Auto limitación inteligente
(aunque sea posible, no es deseable)

Esta época introdujo nuevas
variables y paradigmas, que
influyeron en el pensamiento del

hombre. Su capacidad para
organizarse varía sensiblemente, el
valor del trabajo se modifica y nace
el proletariado (trabajadores),
inexistente previamente, ya que el
salario obtenido en actividades no
relacionadas con la tierra genera un
valor agregado que permite alterar
la concepción de necesidad, de
remuneración, de atesoramiento.
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La cinta 5 de Mayo, La Batalla, de
Rafael Lara, tuvo un costo de 80
millones de pesos, tiene subtítulos en
ingles, coproducción del Gobierno
del Estado de Puebla, Gala Films,
Estudios Churubusco y Conaculta;
intervinieron 700 personas, se
utilizaron 300 bombas con efectos
explosivos, se emplearon 900 litros
de sangre artificial, 300 extras; se
crearon más de 300 efectos
especiales o retoques artificiales, ha
declarado su director Rafael Lara,
que ha dirigido antes: Labios Rojos,
El Quinto Mandamiento y La
Milagrosa. Dos horas es el tiempo de
la cinta, aunque se filmó mucho
más… «Quiso -dice el cineasta-
darles voz a los sin voz, de la gran
batalla contra los franceses; es un
reconocimiento a aquellos que
pelearon sin esperar recompensa
alguna y a todos los mexicanos que
han defendido la soberanía»… «Hay
rigor histórico –dijo-, reproduzco la
vida de aquel año, como una
máquina del tiempo, para llevar al
espectador al siglo XIX para ver
cómo se vivía y se moría»… Hay
lógicamente una historia de una
pareja, personajes ficticios pero no
irreales, que viven en aquel México
y aquella Puebla trágica, pero que
no interfieren nunca en la parte
estrictamente histórica… Violenta y
sangrienta es la película, como fue
en el acontecimiento militar; es una
cinta dura, que sí lo es, como fue el
hecho… Festivales en Miami,
clausuró el de San Diego para el cine
latino, y el 11 de abril en Chicago,
con gran población mexicana… La

C U L T U R A
Más sobre la película 5 de Mayo- Actores, director, detalles-

A verla llaman ¡…San Xavier y la penitenciaria en 1863! – Más…

semana del 5 de Mayo con 250
copias en los cines de México…
Repito lo que le dije a Lara después
de verla: «Es la película que el cine
mexicano le debía desde hace mucho
al 5 de mayo»… Angélica Aragón;
Pascasio López es Porfirio Díaz;
Mario Zaragoza, Almonte; Cristian
Vázquez y el poblano Javier Oliman
son los personajes ficticios; Liz
Gallardo, Javier Díaz Dueñas, Ginés
García Millán, Kuno Becker,
Mauricio Isaac, Daniel Martínez,
Jorge Luis Moreno, José Carlos
Montes y los actores europeos
William Miller, Giné García Millán,
son el elenco… Pero la última
opinión la tiene usted cuando la vea,
no puede dejar de hacerlo, de
verdad…

Cortos
San Javier y la Penitenciaria,
entonces en construcción y destruida
en la toma de su fuerte, «Iturbide» le
llamaron en el Sitio de 1863, es hoy
el Instituto Cultural Poblano; fue el
escenario mas heroico de los muchos
que tuvo esa larga epopeya de 62
días, junto con Santa Inés,
posiblemente… Forey, el jefe invasor,
dijo que allí «se dispararon tantas
balas como en Sebastopol»…
¡También debemos recordarlo!...
Cruzar la Cara de la Luna, ópera
con el Mariachi del merito
Tecatitlán, éxito en Paris y Estados
Unidos; a fin de año en México,
veremos y diremos… El Premio
Villurrutia a Myriam Moscona…
Jorge Volpi, director del Festival
Cervantino; un abrazo cordial…

Poeta en Nueva York, de García
Lorca, se publica como quería el
poeta después de 76 años: venga.
Veinte años de la Bienal Femsa…
«Estoy jugando horas extras», dijo
José Emilio Pacheco con buen
humor… Murió a los 94 años un
maestro del piano, autor de
Lágrimas Negras, el cubano
histórico en la música Bebo Valdés…
Después de 46 años, la Filarmónica
de Berlín no estuvo en el Festival de
Pascua en Salzburgo… Ochenta años
de esa gran pluma de la narrativa
Philip Roth, al que le siguen
debiendo el Nobel… Dos visitas
obligadas en el centro histórico
poblano: el «nuevo» Museo Amparo
y la Casa del Mendrugo en la 4 sur
304, con cafeterías excelentes en
ambos destinos… Allá nos vemos…

PEDRO ÁNGEL PALOU

M
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Narcisa Mc Carty, nueva y eficiente
colaboradora de BALCÓN, asegura
que no vivirá contenta mientras no
se vuelva a hablar aquí de los
antojitos y la cocina poblanos, como
en aquella ocasión inolvidable –para
ella y para mi- en que escribimos
sobre las tortas y el arte de tortear
provocando airadas propuestas de
personas que en el siglo antepasado
hubieran parecido anticuadonas (y
en el próximo, manipuladas).
Narcisa, de entrada y a reserva de
mejorar, colabora de una buena vez
aportando algunos recuerdos, previa
advertencia balconera de que no se
trata de que la columna parezca
nostálgica o añorante. Por hoy,
dejémosla con sus recuerdos.
¿sale…? Pos ora:

«Se llamaba La Chancla de Oro, y
era uno de esos lugares conocidos
como accesorias. Sobre la 16 de
Septiembre y muy posiblemente en la
misma cuadra que el tempo de La
Mansión, ofrecía unos pambazos
blanquísimos, precariamente rellenos
pero generosamente revolcados en un
mole agudísimo y de celestial sabor:
se llaman como aquel expendio,
chanclas, pero ya no he vuelto a
comerlas tan exquisitas como las de
la mentada Chancla de Oro, los
rostros de cuyas diligentes
propietarias no puede olvidar mi
golosa nostalgia. ¡Ay de mí, chanclas
de La Chancla de Oro…!» (Al llegar
a esta efusión lirica propia de Las
Troyanas, Narcisa Mc Carthy saca
un paliacate descomunal y con él
intenta secar sus lágrimas, que

aparecieron donde deben aparecer
todas las lágrimas: en los ojos).
Pero sigue esta bárbara:

«Frente al teatro principal, actrices y
actores aficionados y profesionales
pescaron aparatosa enfermedades
consumiendo otro manjar que a mi
entender es poblano: guajolotes. No
se crea –se atreve a tratar- me de
«usted» esta típica irrespetuosa-  que
se trataba de cóconos de esos que los
peores apochados llaman pavos
(siendo de España y el resto del
mundo conocieron el guajolote en
México), sino de unas como pelonas
grasosas, rellenas con un sinfín de
regias menudencias igualmente
aceitosas, e idénticamente dignas de
la más refinada gula de nos, los
sibaritas, voraces, glotones poblanos:
si existe el negocio, ya no tiene su
precioso nombre: El Gran Pavo…»
«Lo que si luce siempre su nombre
bello y discreto es «La Pequeñita»,
que es la mas concurrida de cuatro
moloterias que están cerca del PRI y
del Congreso del Estado; esto ultimo
hace surgir la duda en relación al
consumo eventual  que de regios
molotes de La Pequeñita hagan los
diputados locales: ¿de que los
preferirán –papa, tinga, sesos- los del
PRI y los de la oposición…?»

Kí bírbiri. Pero –ya entrados en
gastos- que siga Narcisa:

«Sin nombre, -aunque merecería
llamarse El Edén de Adán, si nos
contara que nuestro primer padre
hubiera sido goloso- es el

paradisiaco puesto de «quesadillas»
(que rara vez contienen queso) que
concede gloria e inmortalidad a la
esquina de la 5 poniente y 3 sur; es
decir, a medio camino entre los
mencionados PRI y Congreso, y la
CTM; de tinga, flores de calabaza o
chicharrón, no hubieran gustado a
Pantagruel ni Heliogábalo, que
nunca supieron atragantarse como
poblanos; tal ves por eso al segundo
«le dieron piso». ¿Sigo…?

(Es peligroso: ¿Qué tal si suelta la
gran Narcisa algo así como
molotear, guajolotear, chanclear, y
luego Las Antiguas protestan…? Pero
como dijo el almirante; mientras
haya fulminante, fuego, fuego y
adelante…)

«Retrocedo al tema molotil: ahí en
la 5 poniente viene siendo indignante
que ya con el regio manjar servido,
le pregunten a uno: «¿Salsa verde o
roja…?» Uno tiene que contestar
ásperamente que es poblano y por
eso sabe comer molotes a la manera
clásica: sin salsa alguna. Pero no es
culpa de quienes venden, si no de
quienes compran  y comen: ¿no
acaso los poblanos –algunos,
infortunados- quieren parecerse a los
capitalinos, a los defeños que como
solo saben ingurgitar romeritos y
nopales, todo lo nuevo (para ellos) lo
quieren adornar con salsa y lechuga
sucia y rábano…? Por que para
saber comer en este país, de Puebla
hacia el Sureste, no se diga más. Y
de esta tierra, Puebla, han salido
prodigios como los chiles en nogada,

BALCÓN

¿Dónde comer poblanerias?
Por José Luis Ibarra Mazari

Revista MOMENTO: No. 87
Puebla, Puebla. Septiembre 24 de 1987
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Busque el disco con 17 BALCONES
de José Luis Ibarra Mazari,
en el puesto de periódicos de Doña
Mago. Juan de Palafox y 2 Sur (en el
Portal)

JOSÉ LUIS IBARRA MAZARI

dulces inigualables,
manchamanteles, pipiantes… y
moles…»

¡Mole…! Ya que termino Narcisa, ni
modo (ni modulo):

«¿Ya conocen un librito «Breviario
del Mole Poblano»- de Paco Ignacio
Taibo, el papá…? No tienen
Desperdicio, lo que tienen son
abundantes recetas de mole poblano,
todas nacidas en conventos: que el
Mole de Santa Rosa, que el de Santa
Clara, el de Santa Teresa, el de
Santa Mónica… y hasta dos recetas
extra: de los respetadísimos Alfonso
Reyes y Artemio de Valle Arizpe.
¿Me aviento con la primera…?

(La dejamos, esperando la
aprobación de Ivonne Recek):

«Se necesita todo esto, mi balconero:
un kilo de chile mulato, uno y cuarto
de pasilla y otro y cuarto de ancho;
300 gramos de ajonjolí, medio kilo
de almendras, un cuarto de kilo de
uvas pasas, medio de jitomate,
media cabeza de ajo, pepitas de chile

al gusto, una cucharada de anís, una
tortilla frita, 4 tablillas de chocolate,
azúcar y sal al gusto, un guajolote (o
pollo: ¡viva la crisis…!) Adquirido
todo esto, se procede a comprar el
libro de Paco Ignacio ya
mencionado, o se dirige uno, con
paso seguro, al restaurante San José,
flamante, bien atendido, en Reforma,
en pleno centro, con bar y toda la
onda del caso. Para entrar con buen
pie al hermoso, cuidadísimo patio
poblano que lo aloja, hay que hacer
de a perdis una reverencia a un
enorme San José –su castísimo

BALCÓN

M

esposo- que ocupa buena parte de
uno de los muros de pulcro ladrillo y
da su prestigiado nombre al negocio.
Moles, pipianes, toda suerte de
alimentos (sobre todo poblanos) son
ahí autenticas galas, dignas de
paladares  poblanos o asunto
parecido…»

Y aquí, aquí mero, es donde tenemos
que dar las gracias a Narcisa Mc
Carthy y despedirla con cajas
destempladas, procurando que esto
se note lo menos posible: todo por
que la dirección y el pagado de la
mejor revista del continente,
MOMENTO, van a querer
cobrarnos esto, como si anuncio
fuera…. Sea por Dios.

DE ESTE  hermoso animal sale el mejor mole: es el guajolote que un montón de pochos llaman pavo;
vaya, hasta los nativos que por Navidad lo venden.
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Café  Nostalgia

Metáfora melancólica de lo
perdido: la nostalgia.

Como una atmósfera
apabullante va cubriendo lenta,
perezosamente nuestros sentidos, y
entonces el recuerdo acude, hace
desear con irremediable conciencia
de orfandad todo aquello que ahora
es difícil recuperar con la frescura y
pasión que tuvo.

Zoé Valdés, habanera,
cubanísima, vive en París con su
hija, su esposo, su recuerdo y su
lejanía.

Zoé Valdés escribe para el
mundo, pero tal vez más para ella
misma Café Nostalgia desde algún
paraje de su corazón, con un hambre
por constatar que el dolor duele y

deja:  huesos pulverizados, sueños
rotos, amores terribles, deseos de
regreso.

Café Nostalgia es una
novela cuyo tono de remembranza
provoca en el lector la ternura
necesaria para recorrer sus 360
páginas sin ningún asomo de
aburrimiento. Las líneas anecdóticas
de sus personajes bajan desde lo más
recóndito de la isla, como ríos,
algunos magros, otros caudalosos y
algotros quietísimos, pero todos a fin
de cuentas, con el invariable destino
de confluir en el agua grande, la
mar, Marcela...

Y Marcela protagonista de
Café Nostalgia, tiene una vida
cubana a la cual no puede, ni quiere
ahogar en el océano, debe seguirla
viviendo a través de las cartas, las

llamadas telefónicas y de los recados
prendidos a los labios renegridos,
carnosos, de los que pueden salir;
ella Mar, como fue bautizada por
José Ignacio su primer amor, está
constante en la espera, como si los
que llegan escapados, o refugiados, o
exiliados fueran los mensajeros que
cargan con la ínsula y las vivencias
del grupo de amigos.

Mar atisba por la ventana
de los departamentos donde se aloja
y persiste tras la cortina y el vidrio,
consecuentando su melancolía y sus
deseos fervientes por ver nuevamente
la fiesta, bailar cachondamente los
boleros en algún espacio oculto de la
policía militar, observar a los
mulatos sudados y oír las olas
retumbando en el malecón de su
pedazo de tierra, empero tiene el
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conocimiento que ya todo está ido,
existe sólo en la ambigüedad del
recuerdo, en los pliegues desdoblados
de su memoria, en la tinta de las
cartas, en el arroz con frijoles que
guisa cuando tiene visitas, y en los
sones movidos de Albita y en la
trova pegadora de Pablo Milanés.

Mar, triste Mar, Marcela,
reina prisionera cual dice la cuarta
de forros, cercada por el amor que
cree negado, por el secreto de un
crimen y por el vaticinio que hizo de
ella un santero viejo quien le
anticipó el desenlace de su vida. Por
fortuna, Mar parece vislumbrar la
posibilidad de la luz y por eso
continua aguardando,  peleándose
con las calles de París,  su aura
maravillada camina perseguida por
lo duendes del rockero Jim Morrison
en el cementerio Pére Lachaise, la
terca lectura de Proust y por los
recorridos obligados en las
locaciones de la Rayuela
cortazariana, donde Horacio
Oliveira se encuentra con La Maga
y entablan diálogo con algún
despistado clochard.

Café Nostalgia tiene ese
ameno sabor de los buenos textos

Género: Novela.
Título: Café Nostalgia.
Autor: Zoé Valdés. (La Habana, Cuba.  1959).
Editorial: Planeta.
Colección: Autores Españoles e Hispanoamericanos.

que uno como lector no puede
abandonar cuando lo ha comenzado.

Zoé Valdés sorprende
agradablemente con su dominio del
lenguaje, el armado de una historia
donde arde una inquietante pasión -
la de Marcela con su amor buscado
Samuel-  y de ribete el vino
escanciado del recuerdo.

Un magnífico vehículo de
lectura Café Nostalgia con el cual
conoceremos una de las voces
cubanas de mayor alcance en los
últimos tiempos: Zoé Valdés, quien
ha publicado: Respuestas para vivir
(poesía, Letras Cubanas, 1986.
Premio Roque Dalton, México
1982);  Todo para una sombra
(poesía, Taifa, Barcelona, 1986);
Sangre azul (novela, Letras
Cubanas. 1993);  La nada cotidiana
(novela, Emecé, 1995);  La hija del
embajador (novela, Bitzoc, Premio
Novela Breve Juan March Cencillo);
Cólera de ángeles (novela, Textuel,
1996.);  Te di la vida entera
(finalista del Premio Planeta1996).

Café Nostalgia va
recorriendo el camino del recuerdo
dejado en el terruño, escudriñando
en todas las cosas que un individuo
hace en su vida  y que de alguna
forma representan aquello por lo
cual se pelea, se goza, se sufre, y
Zoé Valdés no repara  en contarlo
con la fuerza que da lo querido.
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¿Petróleo o Agua?

A muchos -entre ellos a México-
preocupa que lleguemos a agotar las
reservas de petróleo, haciendo
sondeos a más de 1,000 metros de
profundidad en mares y océanos.
Desapareciendo, por acuerdo entre
los gobiernos de México y Estados
Unidos, inclusive islas como la
Bermeja, perteneciente a México, en
el Golfo, para cambiar los límites de
soberanía marítima y por lo mismo
el derecho a sondeos y, en su caso, la
explotación de los yacimientos
petrolíferos, que se suponen ricos, en
un área importante.

Las grandes mafias petroleras,
principalmente de Estados Unidos,
Inglaterra, Holanda, Israel, entre
otros, están dispuestas a todo con tal
de garantizarse el control y la venta
del crudo, aunque pasen sobre
cadáveres. Que haya hambre y sed
en el mundo, que sufran las
inclemencias millones de pequeños
inocentes hasta morir, ya sólo
pellejos y huesitos, así como sobre
todo sus angustiadas madres que no
ven cómo salvar la vida a sus hijitos
del alma, pero igualmente la
población entera de países completos
(Etiopía, Sudán, Abisinia, Somalia,
Biafra, Mali, etc.) no les importa. El
hambre tan cacareada en los últimos
días, aquí en México, es cosa de risa
junto a las necesidades que sufren en
aquellos pueblos. Sin embargo, si
consideramos que actualmente
México ocupa el primer lugar de
obesidad infantil, con más del 50%
de la población de pequeñuelos
(sobrealimentación), que del otro

50% sólo una pequeña parte es la
que relativamente sufre hambre,
fácilmente distribuyendo
equitativamente los alimentos, nadie
sufriría.

Exactamente lo mismo sucede a
nivel mundial. En el mundo se
desperdician millones de toneladas
de alimentos que van a la basura, sin
aprovecharse nada. Si se organizara
entre los países en los que esto es
mayor, pero también entre los otros
y se hiciera llegar a los países
necesitados, no tendría por qué haber
hambre en el mundo.
Pero qué se van a preocupar por
esto, si tienen puesta toda su
atención en hacer más dinero del que
ya tienen, peleándose por las
reservas del petróleo y por no dejar
que prosperen las iniciativas y la
producción de vehículos eléctricos,

MADRE NATURALEZA

de energía solar, de hidrógeno y
hasta de agua.

Pero igual andan los fuertes
fabricantes y comerciantes de armas,
de los que inclusive se puede
sospechar que están detrás de las
guerras y hechos violentos en
muchas partes del mundo, pero
también del suministro de armas a
los narcotraficantes (necesitan
clientes), siendo responsables de la
violencia y la muerte de mucha
gente, que por suerte más del 90% es
de ellos mismos, por pelearse el
control de  territorios y de rutas de
transporte y abastecimiento de
drogas.

Estas grandes mafias, por supuesto
para que los gobiernos apoyen sus
intereses, tienen forzosamente que
hacer uso de la corrupción, y esto
pasa en Estados Unidos, en donde la
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corrupción, a pesar de que presumen
de derechos, es de mucho mayor
magnitud que en nuestro país. Las
mafias más fuertes que manejan al
gobierno son la petrolera y la de la
industria armamentista, aunque
también hay otras. Y pasa también
en Europa  y Asia. A Latinoamérica
siempre la han acusado de corrupta,
pero lo somos (aunque esto no es
ninguna justificación) mucho menos
que Rusia, China, E.U.A,  Inglaterra,
Grecia y otros.

Ahora bien, todo lo anterior nos
muestra el por qué no hay una
preocupación seria, por más que se
diga, en cuidar nuestras reservas de
agua, tanto que ni siquiera se ponga
atención a cómo se pueden asegurar
esas reservas, que si ponemos los
medios adecuados no llegarían
nunca a estar en peligro. Sobre la
Tierra existen recursos no renovables KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

MADRE NATURALEZA

como el oro, todos los metales, el
petróleo y otros, y existen recursos
renovables, como son los productos
agropecuarios, la madera, etc.
Básicamente, los metales, minerales,
los inorgánicos en general, no se
pueden renovar, aunque sí reciclar.
Los orgánicos son renovables y
muchos se pueden reciclar. Pero el
agua, siendo inorgánico, es un
recurso renovable totalmente,
siempre y cuando no se interfiera en
su proceso de recuperación.

¡Ojo! Aquí se ve cómo podemos
cuidar nuestras reservas de agua, que
a toda vista son mucho más
importantes que las reservas de
petróleo, pero a éstas sí les ponen
toda atención, siendo que de las
primeras depende nuestra vida y las
segundas sólo nos ayudan a cubrir
necesidades no vitales y que pueden

y deben suplirse para no agravar la
tremenda crisis ambiental,
provocada por el
sobrecalentamiento.

El sobrecalentamiento precisamente
está mermando tremendamente con
las reservas de agua potable que
tenemos en los Glaciares de los
Árticos y en los Glaciares de las
altas montañas (Himalaya,
Karakorum, Andes, Alpes, Cáucaso,
Rocallosas, Sierra Nevada y otras).
Pero tenemos un arma
extraordinaria, no solamente para
renovar nuestras reservas de agua,
realimentando nuestros acuíferos
mediante el ciclo hidrológico,  sino
que podemos a través del binomio
bosques-agua regular el clima,
reducir la temperatura y la
concentración de gases
contaminantes.

La prioridad de la reserva de agua
sobre la del petróleo, sólo se podrá
hacer efectiva si logramos que
cultura de la vida prevalezca sobre
la cultura de la muerte, que se
alimenta de la ambición, la soberbia
y la corrupción.

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»
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Sor Juana Inés de la Cruz

Una fecha importante de abril es el
aniversario luctuoso de Juana de
Asbaje Ramírez (mejor conocida
como Sor Juana Inés de la Cruz), que
se recuerda el día 17. Fue una de las
más ilustres mujeres que han existido
a lo largo de la historia. La
biografía de Sor Juana se apoya en
el testimonio de dos fuentes básicas:
la primera, es la excelente epístola
autobiográfica que la misma poeta
envió al obispo de Puebla, don
Manuel Fernández de Santa Cruz y
Sahún, el primero de marzo de 1691;
es decir, cuatro años antes de su
muerte acaecida el 17 de abril de
1695. La segunda fuente es un
esbozo biográfico que escribió el
Padre Calleja, de la Compañía de
Jesús, así como los documentos que
han sido descubiertos en archivos y
bibliotecas por varios investigadores
contemporáneos.

Juana de Asbaje aprendió a leer a los
tres años, y a los ocho ya daba
muestras de su afición por el estudio.
Al cumplir los 11 años su madre la
llevó de su lugar natal, Nepantla, a
la capital del virreinato, alojándola
con la tía María Ramírez. Allí
recibió del Padre Martín de Olivas
sus primeras lecciones de latín,
idioma que llegó a dominar con
maestría.

Luego de algunos años de
aprendizaje, dio muestras de su
sapiencia ante los hombres de arte y
de ciencia del virreinato. Aunque
admirada y cortejada, decidió
abrazar la vida monástica, primero
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en el convento de San José de las
Carmelitas Descalzas, y poco
después en el claustro de San
Jerónimo, en donde pasaría el resto
de su vida.

El estudio de las más diversas
disciplinas del saber humano fue
para Sor Juana una inclinación
obsesiva desde su infancia. No tuvo
preferencia por ninguna disciplina en
particular. Estudiaba lógica,
retórica, física, música, aritmética,
geometría, arquitectura, historia,
derecho, astronomía y medicina. Su
aspiración última era el estudio de la
teología; algunas citas de sus obras
demuestran un profundo
conocimiento de los textos bíblicos.

Sor Juana manejaba con soltura las
leyendas y tradiciones de la
mitología clásica. Sus conocimientos
filosóficos abarcaban desde la
Lógica y la Retórica de Aristóteles,
hasta los Diálogos de Platón, el
sistema de Pitágoras, las obras
morales de Séneca, las Confesiones y
La Ciudad de Dios de San Agustín,
las Epístolas de San Jerónimo y
algunos tratados de Santo Tomás. El
horizonte de sabiduría de Sor Juana
Inés de la Cruz era ilimitado. Cuatro
mil libros formaron su biblioteca.
Por este aspecto de su formación
espiritual, Sor Juana fue precursora
del Iluminismo. Se anticipó al Siglo
de las Luces por su actitud frente al
saber científico, al método
experimental y a la capacidad de la
razón.

La obra que nos legó la Décima
Musa de América comprende poesías
líricas, alegóricas, sacras, festivas y
populares. De la lírica son seis
decenas de romances, numerosas
décimas y sonetos.

De carácter sacro sus villancicos y
letras o temas vernáculos entonados
en las iglesias como parte de la
función coral. Su obra dramática la
forman sus autos sacramentales, loas
y comedias. Los autos son tres: El
Divino Narciso, El Cetro de José y
El Mártir del Sacramento; las loas

aproximadamente treinta. Sus obras
dramáticas profanas son dos: Los
Empeños de una Casa, y Amor es
más Laberinto. Además compuso
breves alabanzas en lengua náhuatl.
Sirva esta breve reseña para seguirla
recordando y admirándola por su
fructífera vida.
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Un grupo de contemporáneos de
edad, paisanos de la hermosa
«Segura de la Frontera», recién
platicábamos sobre el crecimiento
que ha tenido nuestra población en
los últimos 30 años. Y coincidíamos
en que esto se debió por increíble que
parezca a factores que no le son
ajenos a ninguna ciudad importante
o de tamaño «medio» del altiplano
mexicano. Es decir y como ejemplos:
al flujo migratorio de las zonas
rurales a las urbanas. A la
concentración de servicios públicos y
de diversiones. Y como un factor
importante y casi determinante a la
salida de miles de «chilangos» o
habitantes del Distrito Federal que
asustados –y con motivo- salieron
desde el año 1985 hacia otras
ciudades periféricas como Pachuca,
Queretaro, León, Tlaxcala,
Cuernavaca, Cuautla, San Juan del
Rio, Tulancingo, Toluca y Puebla.
Especialmente hablábamos de cómo
nuestra ciudad capital creció
desordenada y anárquicamente ante
miles de nuevos pobladores. Que
llegaron con ilusiones y esperanzas
en encontrar mejores oportunidades
de vida en lo general y lo que
encontraron fueron ciudades que no
estaban preparadas realmente para
recibirles, así tan intempestivamente
como fue su arribo. Los problemas se
acrecentaron ante las demandas de
servicios públicos, escuelas, trabajo,
etc. Y la propia diáspora agudizo los
problemas de escases de agua
potable, lugares en escuelas públicas,
empleos y de forma especial
inseguridad pública. El crecimiento

desmedido creo falsas expectativas y
problemas. Pero al paso nos hemos
ido «acomodando» y ha habido
cabida para todos. Y ahí estamos
conviviendo y desarrollándonos lo
mismo en capitales de los estados
que en «ciudades medias» como la
nuestra de Tepeaca; es decir en
poblaciones que van de entre los 50
a los 250 mil habitantes en
promedio.

La plática era amena en este tenor
cuando literalmente se nos movió la
tierra. Un ligero movimiento
oscilatorio nos dejo por unos
segundos «mudos» y otro
movimiento leve pero trepidatorio
nos hizo salir –si no despavoridos- sí
presurosos del lugar en el que
estábamos charlando hacia la calle.

Y seguimos creciendo

TEPEACA DE AYER Y HOY

Entonces observamos cómo se
mecían los postes de luz y como los
vecinos salían rápidamente dejando
todo en las casas o negocios. Y
también como algunos –aunque los
menos-, continuaban con sus
actividades como si nada pasara.

Entre los presentes no falto el que
inmediato comento: -¡… ya ven por
estar hablando de la gente que se
salió del D.F. por el temblor. Dios
nos mando este «recuerdito»-, y el
otro señalaba  a voz en cuello: -
¡como en el facebook, los mayas nos
dieron un toque!-, y las risas llenas
de nerviosismo salían a relucir entre
nuestros labios. No falto el que de
pronto soltó un «padre nuestro» y se
encomendó a Dios. Y el que
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empezaba a sacar su teléfono celular
para inmediato marcar a su familia.
Todo fue en cuestión de segundos.
Pasado el «susto» del temblor que de
acuerdo al Servicio Sismológico
Nacional fue de 5.4 grados Richter,
con epicentro en Pinotepa Nacional,
(22-III-2012). Retomamos la plática
y fue que los amigos presentes
coincidimos en que efectivamente
1985, fue el año «parteaguas» del
crecimiento de nuestras poblaciones,
y de la nuestra de Tepeaca en
especial, cuando por el temblor de
septiembre de ese año y la
lamentable pérdida de vidas
humanas y  el desastre en el D.F.
miles de sus habitantes buscaron
residencia en otras latitudes y
aceleraron el crecimiento promedio

TEPEACA DE AYER Y HOY

que ya se venía pronosticando por el
INEGI para ciudades y municipios
como Tepeaca. Otros opinaban que
ciertamente ello era un factor
importante, pero que también la
construcción y posterior
funcionamiento de la planta de
Cementos Mexicanos (CEMEX), era
fundamental en ese crecimiento y su
aceleración ya que arribaron
centenas de familias que inmediato
poblaron la cabecera municipal y sus
comunidades, sobre todo las
cercanas a la fabrica, lo mismo del
municipio de Tepeaca que de Tecali.
Y todos asentamos con la cabeza que
ello era también un factor
importante del desarrollo de nuestro
municipio.

Curiosamente hubo quien comento
que la problemática del tianguis que
se presentó en 1992 hizo que a la
salida del tianguis hacia el
municipio de Cuapiaxtla
(PRONASE) y luego a Huixcolotla.
Fue también un factor porque las
personas encontraron mejores
opciones de vida y de desarrollo con
mejores servicios y la creación de
nuevas instituciones educativas –de
todos los niveles educativos-, que en
los últimos 15 años para bien de la
población y sus habitantes se han
creado. Merced al apoyo y al interés
de las diversas autoridades en los
tres niveles de gobierno y a la
«apuesta» de inversionistas con
visión al futuro en temas de
educación. Bueno fue un
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razonamiento que se discutió
ampliamente y que abonó la charla
entre los amigos.

Desde luego que se habló también
del crecimiento demográfico natural
de esta zona geográfica del centro-
oriente del Estado de Puebla, quizá
sin los datos «duros» en la mano,
pero sí con la experiencia de la edad,
que nos ha permitido vivir y ver a
Tepeaca en su evolución en estos
últimos 30 años.

De esa forma coincidimos en que
factores como la posición geográfica
privilegiada de nuestra ciudad y
municipio, lo bien comunicado que
se encuentra (carreteras, vías férreas,
transporte) y las posibilidades de
auto emplearse en el tianguis
semanal o en la venta de artesanías
y en la industria extractiva. Hacían
de Tepeaca un lugar con

posibilidades de «crecimiento
personal», de tranquilidad respecto a
la seguridad pública, de alternativas
educacionales. Y de una cercanía
con Puebla capital y con otras
ciudades «polo de desarrollo». Para
poder convivir y desarrollarse
plenamente.

Aunado a esto, se comentó el alto
porcentaje de jóvenes entre los 15 y
30 años de edad, que hacen de esta
zona del estado una región de gente
joven, que trabaja, se auto emplea,
estudia y apoya a sus padres en
diversas labores de sus respectivas
actividades. Y desde luego que
hablamos de la problemática del
pandillerismo, drogas, prostitución,
y otros problemas que atañen a las
autoridades combatir y a la sociedad
en general enfrentar. Pero también
coincidíamos en que
afortunadamente para los que en

Tepeaca vivimos aun estos
problemas eran mínimos y
controlables.

La plática se hizo más interesante
cuando abordamos el tema del
crecimiento de nuestros pueblos que
pertenecen a Tepeaca. Y en ese tenor
la conclusión fue que en estos
últimos 30 años de nuestras vidas
hemos visto crecer aceleradamente a
cuatro poblaciones: San Hipolito
Xochiltenango y San Pablo Actipan
en la parte sur y sur-oriente de la
cabecera municipal y a San José
Carpinteros y Santiago Acatlan en la
parte norponiente. Estas 4
localidades con categoría de
«pueblos» y gobernados por una
«junta auxiliar municipal» han
crecido enormidades. Quiza el factor
principal de ese crecimiento se debe
a que son poblaciones que están a
paso de la carretera federal Puebla-
Tehuacán (excepto San Pablo), y eso
es determinante.

Tepeaca tiene administrativamente
21 comunidades algunas de las
cuales tienen de acuerdo a la
Constitución General del Estado
Libre y Soberano de Puebla la
categoría de pueblo (9, gobernados
por una Junta Auxiliar) y otras de
ranchería (12, gobernados por un
Inspector municipal).  Así
convivimos y así «presumimos» que
los 9 pueblos gobernados por sus
respectivas juntas auxiliares son más
grandes en número de habitantes que
más de 100 cabeceras municipales de
los 217 municipios que conforman el
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Estado de Puebla. Ello le da a
Tepeaca dimensiones «estelares»
respecto a su conformación
geográfica y a su distribución
demográfica, apareciendo en las
estadísticas del INEGI como uno de
los municipios con mayor potencial
de desarrollo en el Estado.

Actualmente todas estas
comunidades están unidas a la
cabecera municipal por una red de
carreteras interestatales que les
permiten un rápido acceso a la
cabecera municipal y a la autopista
México-Veracruz para poder
trasladarse a sus trabajos en la
capital del estado, a la propia
cabecera o a otros municipios
vecinos. Pero principalmente para
poder trasladar sus productos hacia
los mercados regionales de abasto.

Poblaciones como San Bartolomé
Hueyapan, en el norponiente del
municipio le permiten a Tepeaca en
su conjunto tener un alto porcentaje
en la taza de educación por
habitante. Ya que en esta población
no existe una familia que al menos
tenga un profesionista entre sus
miembros. Es decir que es una
población con alto porcentaje de
educación. Y aunque la mayoría de
los habitantes del municipio
radicados en las comunidades se
dedican a la agricultura y al
comercio de sus productos. En los
últimos años también han
aumentado el número de sus
profesionistas y disminuido la tasa
de desempleo.

Esto nos da actualmente una idea de
cómo regionalmente hay poblaciones
con más alto grado de marginación,
debido a la distancia con la cabecera
municipal. Es decir, poblaciones
como Tlayoatla, San Pedro la Joya,
Vicente Guerrero, Cristobal Hidalgo,
Cristobal Los Nava, San Lorenzo la
Joya, Tenextepec, Los Reyes de
Ocampo, San Francisco Buenavista y
Álvaro Obregón. Que son el grueso
en número de poblaciones, son
también junto con San Mateo Parra,
Zahuatlan y Guadalupe Calderón,
las poblaciones que mayor
marginación tienen y esto es justo
por que no están al paso de la
carretera federal o al menos están
más alejadas de esta «columna
vertebral» que divide prácticamente
en dos la fuerza ocupacional y
económica del municipio. Mientras
que el resto esta o al paso o más
cercano a esta importante vía de
comunicación y ello ha hecho que
sus pobladores tengan menores
problemas de traslados y
comunicación.

El crecimiento poblacional y desde
luego el requerimiento de servicios
públicos se genera mayormente en
Hueyapan, Santiago Acatlán,
Carpinteros, San Pablo Actipan,
Candelaria Purificación, Santa
María Oxtotipan, San Hipólito
Xochiltenango y San Nicolás
Zoyapetlayoca. Que curiosamente
son en su mayoría pueblos –respecto
a su clasificación administrativa-,
desde que se conforma Tepeaca
como municipio libre a finales del

siglo XIX. Finalmente queda mucho
por analizar y comentar no solo del
crecimiento que se ha dado en
Tepeaca en estos últimos 30 años.
Sino de manera especial en cómo
hemos sobrevivido ante la falta de
los servicios públicos y la constante
demanda de la población que en
pleno crecimiento, reclama mejores
condiciones de vida.

TEPEACA DE AYER Y HOY
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Unicef y los derechos internacionales
humanitarios

Después de la Segunda Guerra
Mundial, la Asamblea General de
las Naciones Unidas creó el Fondo
de Naciones Unidas para la Infancia,
o Unicef (United Nations
International Children‘s Emergency
Fund), en 1946; al principio
otorgaba ayuda a los niños de
Europa proporcionándoles
principalmente alimento, ropa y
atención medica, entre otras cosas.
Las necesidades de los infantes
recibieron mayor atención en 1959,
cuando las Naciones Unidas
adoptaron la Declaración de los
Derechos del Niño. Se esperaba que
el documento generara interés en los
problemas infantiles y contribuyera a
su solución al fomentar el apoyo del
público, tanto en sentido económico,
como de otras maneras, como son:
Derecho a la vida como valor
supremo. Todo niño tiene derecho a
vivir. Significa que todo niño tiene
derecho a no ser asesinado, a
sobrevivir y a crecer en condiciones
óptimas.

Derecho a la educación. Todo niño
tiene derecho a recibir una
educación, a disfrutar de una vida
social y a construir su propio futuro.
Este derecho es esencial para su
desarrollo económico, social y
cultural.

El objetivo fundamental del Unicef
en la educación, es llevar a la
escuela a más niñas, asegurándose
de su permanencia y que dispongan
de los equipamientos básicos

adecuados necesarios para su vida
posterior.
En el campo de la educación pre-
escolar se registraron avances
importantes, debido, sobre todo, al
hecho de que se decretó su
obligatoriedad a partir del ciclo
escolar 2005-2006, para las edades
de 4 y 5 años. Para los niños y niñas
de 3 años de edad es obligatoria
también a partir del ciclo escolar
2008-2009.

Las disparidades en el acceso a la
educación entre hombres y mujeres
se han reducido de manera
consistente. A pesar de esto, aún
existen importantes retos para lograr
la plena equidad de género y la
autonomía de las mujeres. En
México, 2.5 millones más mujeres
que hombres viven en condiciones de
pobreza. En zonas urbanas
solamente 51% de las mujeres en
edad de laborar están trabajando en
el mercado remunerado, comparado
con 81% de los hombres. Desde
luego, para nosotros hay que tomar
en consideración que hoy día,
cuantitativamente, hay más mujeres
que hombres y, en este caso, los
números dicen más que las palabras.
Derecho a la alimentación. En este
caso, todo niño tiene derecho a
comer, a no morir de hambre y a no
sufrir desnutrición. Sin embargo,
cada cinco segundos muere de
hambre un niño en el mundo.
Derecho a la salud. Los niños deben
ser protegidos de las enfermedades.
Se les debe permitir crecer y
convertirse en adultos sanos. Esto

contribuye al desarrollo de una
sociedad activa.

La inmunización es materia directa
en la cual interviene Unicef, dentro
de la cual ha incluido mejoras en la
salud de los niños del mundo, por lo
menos durante los últimos 20 años.
Sin embargo, todos los años más de
2 millones de niños mueren por
enfermedades que pudieron haberse
prevenido por la aplicación oportuna
de vacunas económicas y, desde
luego, aun mejorar la protección de
los mismos, ya que es posible
incrementar el presupuesto de los
gobiernos para tal materia.
Derecho humano al agua. Los niños
tienen derecho al acceso a agua
potable de calidad y tratada en
condiciones sanitarias correctas. El
derecho al agua es esencial para su
salud y su desarrollo, y si se les
diera ese derecho menos niños se
descuidarían en este mundo
globalizado.

Derecho a la identidad. Todo niño
tiene derecho a tener nombre,
apellido, nacionalidad, y a saber
quiénes son sus padres. El derecho a
la identidad representa el
reconocimiento oficial de su
existencia y de sus derechos, y no
solo ser un número más.
Derecho a la libertad. Los niños
tienen derecho a expresarse, a tener
opiniones, a acceder a la
información y a participar en las
decisiones que los afectan. Los niños
tienen derecho a la libertad de
religión.
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adolescentes, mujeres embarazadas y
madres lactantes» del País.

La Unicef en México trabaja para
contribuir al pleno cumplimiento de
los derechos de los niños, niñas y
adolescentes, visibilizando las
desigualdades que los afectan,
apoyando la generación de datos
actualizados, articulando esfuerzos
del gobierno, la sociedad civil y el
sector privado, y promoviendo el
diseño y la implementación de
políticas y presupuestos adecuados
para la infancia. Y, en este contexto,
encontramos que estos grupos son en
suma vulnerables.

Así mismo, la Unicef concentra sus
esfuerzos en garantizar una
educación de calidad a todos los
niños del País, con especial atención
en la niñez indígena y en reforzar los
mecanismos de protección para la
niñez particularmente vulnerable,
como los niños migrantes, los niños
trabajadores y los niños víctimas de
violencia, explotación y abusos de
todo tipo.

El sector privado y la sociedad
mexicana asumen un papel cada vez
más importante en el financiamiento
e implementación de programas,
cubriendo una parte importante de
sus costos a través de donaciones y
de la compra de tarjetas y productos
de Unicef.

Esta organización ayuda
primordialmente a países de extrema
pobreza. Los derechos humanitarios

son áreas de acción de Unicef e
incluyen el desarrollo de la niñez, de
la adolescencia y la participación en
los patrones de vida, basándose en la
educación. Desde luego que aquí
podríamos decir que un pueblo en
donde sus ciudadanos son personas
con educación y cultura, crece y se
desarrolla.

Así pues, podemos entender que el
derecho internacional humanitario es
la agrupación de las distintas
normas, en su mayoría reflejadas en
los Convenios de Ginebra de 1949 y
los protocolos adicionales, que tienen
como objetivo principal la
protección de las personas que no
participan en hostilidades o que han
decidido dejar de participar en el
enfrentamiento.

Con esta ayuda se pretende evitar y
limitar el sufrimiento humano en
tiempos de conflictos armados, pero
también –por qué no decirlo- en lo
posible, en todos los tiempos. Estas
normas son de cumplimiento
obligatorio, tanto por los gobiernos y
los ejércitos participantes en el
conflicto, como por los distintos
grupos armados de oposición o
cualquier parte participante en el
mismo. Trata de evitar las guerras,
mas no interviene para que un país
pueda recurrir a la fuerza, como lo
establece la Carta de Naciones
Unidas.

Los derechos internacionales
humanitarios surgen en las antiguas
civilizaciones y religiones, porque

Derecho a la protección. Los niños
tienen derecho a vivir en un contexto
seguro y protegido que preserve su
bienestar. Todo niño tiene derecho a
ser protegido de cualquier forma de
maltrato, discriminación y
explotación.

Actualmente, la Unicef trabaja en
193 países y territorios para ayudar
a garantizar a los niños el derecho a
sobrevivir y a desarrollarse desde la
primera infancia hasta la
adolescencia. Así mismo, es el
mayor proveedor de vacunas para
los países en desarrollo, trabaja para
mejorar la salud y la nutrición de la
infancia; el abastecimiento de agua y
saneamiento de calidad; la
educación básica de calidad para
todos los niños y la protección contra
la violencia, la explotación y el VIH/
Sida.

Unicef México es la representación
del Fondo de las Naciones Unidas
para la Infancia en el País. Su
función es unir voluntades y articular
esfuerzos para cumplir con una
misión central: Promover el
cumplimiento de los derechos de los
niños, niñas y adolescentes en todo el
territorio nacional. La cooperación
de Unicef en México comenzó el 20
de mayo de 1954, cuando la
organización firmó el primer
acuerdo de colaboración con el
Gobierno de los Estados Unidos
Mexicanos y se establecieron las
bases de cooperación con el
propósito de beneficiar a «los niños y
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hasta la guerra se encuentra sujeta a
leyes y costumbres; el antecedente
más antiguo es el Tratado de
Armisticio y Regularización de la
Guerra de 1820, entre las
autoridades del entonces gobierno de
La Nueva Granada y el jefe de las
Fuerzas Expedicionarias de la
Corona Española, en la ciudad
venezolana de Trujillo. A partir de
entonces, en el siglo XIX los Estados
han aceptado un conjunto de normas
basado en la desafortunada
experiencia de la guerra moderna,
que mantiene un cuidadoso
equilibrio entre las preocupaciones
de carácter humanitario y las
exigencias militares de los Estados.
Al mismo tiempo en que ha crecido
la comunidad internacional, ha
aumentado el número de Estados que
han contribuido al desarrollo del
DIH. Actualmente, se puede
considerar como un derecho
verdaderamente universal
globalizante.

Aunque pareciera que los derechos
humanos y el derecho internacional
humanitario son lo mismo, se
aplican en situaciones tácticas
distintas, ya que los primeros son
exigibles en tiempo de paz, es decir,
sus normas son plenamente
operativas en circunstancias
normales dentro de un esquema
institucionalizado de poderes en el
que el estado de derecho es la regla;
el segundo se aplica durante
conflictos armados, tanto de carácter

interno, como de carácter
internacional. El DIH es, en esencia,
un derecho de excepción.
Así mismo, los orígenes de los
derechos humanos y los derechos
internacionales humanitarios, son
distintos. Los primeros se originaron
en el orden interno de los Estados, se
encuentran reconocidos en los
sistemas jurídicos de los países,
incluso con rango constitucional, y
continúan siendo materia regida e
implementada fundamentalmente por
cada Estado. Después de la
experiencia amarga de la Segunda
Guerra Mundial, la comunidad
internacional vio la necesidad de
controlar en el ámbito internacional
a aquellos países que en principio
deberían ser los que garantizaran la
aplicación de los derechos humanos
en sus territorios, puesto que,
debiendo garantizar y proteger los
derechos y garantías de las personas,
terminaban siendo los que
violentaban esos derechos. Se tuvo
que encontrar la manera de
intervenir sin quebrantar el principio
de la no-intervención en los asuntos
de exclusiva jurisdicción interna.
La evolución de los derechos
humanos, tanto en el ámbito interno,
como internacional, estuvo y está
relacionada a posiciones político
filosóficas que han dado lugar al
desarrollo de ideologías
contrapuestas, en cuanto al
verdadero contenido y alcance de los
derechos sujetos a una debida

protección estadual y a un apropiado
control internacional.
Los derechos internacionales
humanitarios se presentan en las
relaciones entre Estados durante la
segunda parte del siglo XX, como
una respuesta de la comunidad
internacional a los desastres de la
guerra. Así, el DIH se origina y se
desarrolla como un movimiento no
politizado, tomando distancia de las
corrientes del pensamiento político
en general. La necesidad de limitar
los sufrimientos innecesarios de los
combatientes heridos y enfermos en
el campo de batalla, fue lo que
origino una cadena de protecciones
acotadas a categorías específicas de
individuos afectados por los
conflictos armados. El aumento de
víctimas de los conflictos hizo que se
ampliara el ámbito de aplicación
personal del DIH.

Al principio se aplicó a los heridos y
enfermos en el campo de batalla,
siguiéndole la regulación de la
protección debida a los náufragos,
luego la de los prisioneros de guerra
y, como consecuencia de las
traumáticas experiencias vividas
durante la Segunda Guerra Mundial,
finalmente se reguló la protección
debida de la población civil afectada
por conflictos armados, existiendo
nuevas categorías específicas de
personas protegidas, así como
también se protege dentro del DIH a
determinados grupos de personas
vulnerables, como mujeres y niños,

ROMPIENDO EL SILENCIO
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dentro de situaciones de conflictos
armados.

Este derecho internacional
humanitario se encuentra contenido
en los cuatro Convenios de Ginebra
de 1949, siendo parte de ellos casi
todos los Estados. Además, existen
otros que los complementan, como
los Protocolos adicionales de 1977
relativos a la protección de las
víctimas de los conflictos armados.
Existen también otros textos que
prohíben el uso de ciertas armas y
tácticas militares, o que protegen a
ciertas categorías de personas o de
bienes. Son, principalmente:

ü La Convención de La Haya
de 1954 para la protección de los
bienes culturales en caso de conflicto
armado y sus dos Protocolos;
ü La Convención sobre Armas
Bacteriológicas, del 2012;
ü La Convención sobre Ciertas
Armas Convencionales y sus cinco
Protocolos, en 1980;
ü La Convención sobre Armas
Químicas, de 1993;
ü El Tratado de Ottawa sobre
las Minas Antipersona, de 1997;
ü El Protocolo facultativo de
la Convención sobre los Derechos
del Niño relativo a la participación
de niños en los conflictos armados.
Actualmente se aceptan muchas
disposiciones del DIH como derecho
consuetudinario, es decir, como
normas generales aplicables a todos
los Estados.

ROMPIENDO EL SILENCIO

Este DIH distingue entre conflicto
armado internacional y conflicto
armado sin carácter internacional,
ya que en los conflictos armados
internacionales se enfrentan, como
mínimo, dos Estados, debiéndose
observar entre ellos muchas normas,
incluidas las que figuran en los
Convenios de Ginebra y en el
Protocolo adicional I.

En los conflictos armados sin
carácter internacional se enfrentan
en el territorio de un mismo Estado
las fuerzas armadas regulares y
grupos armados disidentes, o grupos
armados entre sí. En ellos se aplica
una serie más limitada de normas,
en particular las disposiciones del
artículo 3 común a los cuatro
Convenios de Ginebra y el Protocolo
adicional II.

Como ya se dijo, se debe distinguir
entre el derecho internacional
humanitario y los derechos humanos,
pues aunque algunas de sus normas
son similares, se han desarrollado
por separado y se encuentran en
tratados diferentes.

El DIH cubre dos ámbitos: La
protección de las personas que no
participan en las hostilidades y una
serie de restricciones de los medios
de guerra, especialmente las armas,
y de los métodos de guerra, como
son ciertas tácticas militares, o
utilizar uniformes o distintivos del
ejército enemigo durante la batalla.
Surgen así dos tendencias claramente
identificables: La preventiva y la

reparadora. La observancia de los
derechos humanos se centra en la
función reparadora, mientras que el
DIH cumple una acción
eminentemente preventiva. Por esta
razón, la difusión del DIH es vital a
efectos de diseminar el contenido de
sus normas en protección de
potenciales víctimas de los conflictos
armados.
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«El que conoce los principios de la
razón, no iguala al que los ama; y el
que los ama no iguala al que los
practica».

Confucio (Lung - Yu.)

«No daré la razón más que de
acuerdo con la experiencia».

Pierre Corneille (El Cid, act. II esc.
1.)

«Con la razón todo se prueba y todo
se impugna».

Jaime Balmes (El criterio, XIII, 5.)

«Sacrificar una pasión a la razón es
derramar paz en la vida».

Fernán Caballero (Elia.)

«La razón es siempre mezquina
comparada con el sentimiento; la
una está naturalmente limitada y el
otro es infinito; razonar cuando hay
que sentir, es propio de seres sin
alma».

Honorato de Balzac (La mujer de
treinta años, capítulo III.)

«Las flaquezas humanas son
inherentes a la propia naturaleza; la
razón soberana debe, mediante su
virtud, procurar guiarlas y
atenuarlas».

Ludwig van Beethoven (Manuscrito
Fischhoff, nº 71.)

PLAZA COMUNITARIA

Plaza Comunitaria:
Razón (sabiduría o cognición)

«Razonable es quien concuerda su
razón particular con la universal, de
modo que nunca le sorprenda lo que
ocurre y que se acomode a ello».

Anatole France (Pedrín, cap.
XXXIII.)

«Nuestras facultades son muy
limitadas, por eso creemos tener
siempre la razón».

Johann Goethe (Máximas y
reflexiones, nº 3.)

«Todos los hombres han sido
favorecidos con la razón, pero
algunos insensibles prefieren envidiar
a los animales privados de
inteligencia».

Esopo (Fábula 56, Los hombres y
Zeus.)

Etimología: razón ‘facultad de
pensar lógicamente o de discurrir,
buen juicio’; del latín rationem,
acusativo de ratio ‘cálculo, cuenta
razonamiento’, de ratus, participio
pasivo de reri ‘calcular, pensar,
razonar’, del indoeuropeo re-
‘pensar, razonar’.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

M

JORGE MELÉNDEZ HUERGO
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... Y dios nos dio vida

Los tres reinos de la naturaleza, con
los que dios le dio vida al mundo.
       Dios, el Alma del Universo,
creó los tres reinos que le dieron vida
al mundo: el Mineral, el  Vegetal y
el Animal.

       Reino mineral.- Dios tomó una
parte de su Alma y la lanzó sobre la
Tierra, formándose así el reino
mineral. Que, aunque pesado, se
transforma porque tiene VIDA.

      Reino vegetal.- Y, queriendo
embellecer al Mundo, tomó otra
parte de su Alma, y con el agua de
los mares, los campos reverdecieron
y se formaron las flores, y las
plantas germinaron, dando VIDA en
sus semillas.

      Reino animal.- Y, para que fuera
admirada su obra y aprovechado su
fruto, volvió a tomar otra parte de su
Alma, y apareció el reino animal en
sus distintas especies; creando al
hombre y la mujer como seres
racionales para darle VIDA al
mundo.

      Adán y Eva… ¡Viven! - El
hombre y la mujer que fueron
creados por el Alma de Dios, nunca
han dejado de existir. Adán y Eva
somos la humanidad que ha existido
desde todos los tiempos. Dios, el
Alma omnipotente que rige al
universo, creó al ser humano
depositando en él, «con su aliento»,
el Espíritu que le da vida racional
para ejercicio de su libre albedrío.
Desde el principio de la vida

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA

humana, únicamente ha vibrado la
fuerza espiritual de Adán y Eva.
Todos los hombres somos el espíritu
de Adán, y todas las mujeres el de
Eva.

      Alma es dios, espíritu es el
hombre. - Alma y Espíritu son lo
mismo en esencia pero no en
potencia. Dios es el Alma universal;
y el hombre, Espíritu cubierto de
materia. Alma es el Todo de la
omnipotencia divina; y Espíritu, una
pequeña parte de ese Todo que es el
alma de Dios.

      Abel y Caín… el bien y el mal -
De la unión física de Adán y Eva,
nacieron Abel y Caín, creándose el
sentimiento del bien y del mal, como
justificación de la obra divina de
Dios; de ahí que en todas las épocas
desde Abel y Caín, en las tribus, y
ahora en las guerras entre Naciones,
ha existido el amor entre semejantes,
pero también el egoísmo y las
desavenencias que de los hijos de
Adán, heredamos todos los
descendientes de todas las
generaciones hasta nuestros días.

Todos somos el espíritu de Adán.
- Miles y miles de millones de seres
humanos han poblado el mundo,
desde que Adán procreó al primer
hijo, y desde entonces todos
desaparecieron de la Tierra, pero
únicamente en materia, porque
espiritualmente, todos somos...
Adán.

      Herencia física y moral. - La
muerte de la materia es liberación
espiritual. El cuerpo que deja de
vivir, desaparece; pero el espíritu que
le dio vida, proveniente de esa
potencia suprema emanada del Alma
universal, se esparce nuevamente
entre las criaturas por nacer, y aún
entre los semejantes que nos rodean;
por eso es el parecido hereditario en
lo físico, lo moral, ideas, simpatías y
demás sentimientos.

El soplo divino.- Muerte, es la
transformación de la materia; y vida
es el espíritu que recibieron los tres
reinos de la naturaleza con el Soplo
Divino; o sea, la atmósfera que
cubre nuestro mundo. Sin el aire no
habría vida.  El espíritu es lo que da
vida a la materia. Se reproducen las
plantas y los animales, sin perder su
figura y propiedades; porque, si la
vida es espíritu, las plantas y los
animales también lo tienen; ya que,
se vivifica la materia por el dominio
del espíritu.

      Vibraciones mentales. - El
hombre se manifiesta ante la vida,
por medio del pensamiento. Las
vibraciones mentales de todos los
seres que han muerto, desde el
principio de la humanidad, van
dejando vibraciones mentales que
quedan flotando en el espacio, desde
todos los aspectos de experiencias,
conocimientos, virtudes y demás,
adquiridas desde todos los tiempos.

Libre albedrío. - De acuerdo a la
fecha, el lugar, la hora y personas
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que rodean a la nueva criatura por
nacer, ésta, captará fluidos de las
vibraciones que tendrán que ver en
la formación de su espíritu, para que
al recibir la vida, en su primera
respiración, obtenga el derrotero que
marcará su destino, con las
subsecuentes consecuencias para
ejercer su libre albedrío.

      Espiritualidad de jesus. -
Jesucristo es considerado el hijo de
Dios, porque fue un ser humano
abundante en espiritualidad, que le
dieron sus contemporáneos en sus
profecías, y dejó pensamientos de
amor entre semejantes, para
comprender el motivo de la
existencia del ser humano sobre la
Tierra.

      La corriente espiritual. - El
espíritu que da vida a la materia, es
una «chispa» salida de esa fuerza
espiritual, que a semejanza de la
corriente eléctrica, proviene de una
sola fuente y se ramifica en miles de
receptores como lámparas, motores,
y demás artefactos que demuestran el
poder de su energía. Así es el espíritu
que el Alma de Dios le dio a Adán
con su aliento. Se manifiesta por el
aire que respiramos, y que es lo
único que da vida a los minerales,
vegetales y animales. Sin la
existencia del aire, nada podría tener
vida.  Así como la electricidad, que
no se ve, así es el espíritu que no
vemos, pero que nos da vida por
mediación del aire.

El espíritu en los sueños. -  Al
dormir, el espíritu, libre del dominio
del cuerpo, pero no separado, porque
sería la muerte, juega con los
recuerdos reales o ficticios; y, aunque
se sueña constantemente, mucho no
se recuerda, porque dormir es como
morir por un momento.

      El pago del pecado. - La
individualidad de un ser viviente,
sólo existe en la materia desde que
nace, hasta que muere; pues, al
quedar separado el cuerpo del
espíritu, la conciencia se manifiesta
en él; y éste, sufre con
remordimientos severos, las malas
acciones cometidas en la vida; y
después, al ser absuelto por la ley de
compensación, vuelve a unirse al
espíritu universal .

La ley de compensación. - El
infierno y la gloria, como lo pintan
las religiones, no existe. Todos
tenemos que sufrir y pagar, o ser

premiados, por las leyes del Karma
(esotéricamente); o lo que es lo
mismo: por la ley de compensación.
Y pagaremos nuestras malas
acciones, en la conciencia, tanto en
vida como después de muertos; pero,
no eternamente, sino hasta que el
espíritu, agobiado, entre en calma
después de los fuertes
remordimientos y regrese,
purificado, al lugar de su
procedencia inicial.

Juicio espiritual. - Cuando el
espíritu se libere de la materia,
recordará toda su vida desde que
nació, minuto a minuto, y su
«infierno» será muy duro, al
recordar sus malas acciones. Será un
sufrimiento indescriptible. Quien
haya tenido pecados leves, sufrirá
menos, y su «gloria» será recordar
las buenas obras que haya hecho,
sintiendo una alegría inenarrable,
hasta diluirse nuevamente en el
espíritu universal.  El que haya
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pecado por ignorancia o
inconscientemente, sufrirá menos
porque no razona; es como un
animal irracional que hace daño sin
saberlo.

No hay espíritu individual. -
Después de la muerte, no hay
espíritus individuales que se vayan a
la «vida eterna», con alas como
ángeles, o con cuernos como diablos,
según inculcan algunas religiones
infantilmente.

¿Cuántos descendientes tiene
Adán? - Hay un sólo espíritu global
que es eterno, el de Adán; y está en
constante movimiento. Corroboro lo
anterior con la siguiente reflexión:
desde que Dios hizo a Adán,
¿cuántos seres humanos han pasado
por el mundo? Si en este momento
hay miles de millones ¿cuántos
habría en los miles de años desde la
edad de piedra?

No hay millonadas de almas. -
La Era de la creación, según los
judíos, comienza 3761 años antes de
Cristo. Son millones y millones de
«almas» que han habitado la Tierra.
¿A dónde están y para qué han de
descansar en la «vida eterna»?

«Almas» de animales y plantas.
- A la reflexión anterior puedo
agregar lo siguiente: otros «reinos»
con vida, son los animales y las
plantas: perros, caballos, pájaros,
gatos, leones... etc. y, flores y frutas:
rosas, claveles, nardos; mangos,
plátanos, manzanas... etc. ¿cuántas
de estas especies «vivientes» que se

reproducen gracias a que «respiran»
el aire del «soplo divino»?, ¿cuántos
han existido en este Mundo?  El
número no existe, es sólo un punto
de referencia, inventado por el
hombre para considerar los hechos.

      Como los animales y las plantas,
es el hombre. -  Así es la vida del ser
humano, no tiene cuenta; sólo han
sido personas con espíritu sin
importar su casta, sean ricos, pobres,
malos, buenos, tontos, sabios, santos,
asesinos, rateros, etc. etc.; todos han
sido el espíritu de Adán, con una
misión que tienen que cumplir para
la evolución humana.

Sólo el recuerdo, no el alma de
gente importante. - La historia
material se pierde al correr del
tiempo: faraones, reyes, santos,
brujos, mendigos... y toda clase de
personas, con valores o sin ellos, se
olvidan con el tiempo, así como
nosotros vamos olvidando a
parientes y personas  que
convivieron con nosotros y que ya
murieron. Lo material se pierde con
el tiempo; lo mental queda vibrando
en el espacio eternamente; y lo
espiritual, que es la vida, sigue
esparciéndose en el mundo por
voluntad divina.

Jerarquía por ley natural. - Los
tres reinos de la naturaleza, tienen
sus diferencias en pro o en contra, de
acuerdo a los servicios que prestan.
El reino mineral tiene su jerarquía,
valen más el oro, plata, piedras
preciosas, hierro y demás metales;

hasta los minerales menos
apreciados como aluminio, cobre,
mármol y la piedra común. La
jerarquía del reino vegetal la vemos
en las plantas nutritivas, frutas y
verduras; plantas de adorno, rosas,
claveles y demás flores hasta la
hierba común. Todo es cumplimiento
de una misión. El reino de más
importancia es el animal; y ahí la
diferencia es muy notoria; desde el
ser humano, por inteligente, hasta
los animales más repugnantes. La
jerarquía en el reino animal es
infinita.

El hombre juzga por egoísmo. -
¿Por qué Dios quiso que en estos tres
reinos hubiera valores? ¿Por qué el
oro y la piedra? ¿Por qué las
orquídeas y la hierba? ¿Por qué los
reyes y los mendigos? ¿Por qué unos
gozan y otros sufren toda la vida?

La sabiduría divina. -  En una u
otra forma, todo cumple su misión,
nada ni nadie vale más
espiritualmente, todo es lo mismo;
pero, el pensamiento del hombre
egoístamente, ha juzgado las
diferencias. El reino mineral y
vegetal, no sufren porque no piensan,
todos cumplimos con la voluntad de
Dios; y por más sabio que se crea el
ser humano, nunca, ni siquiera puede
imaginar el misterio de la
omnipotencia divina: el por qué se
existe, y ¿por qué se vive y se
muere?

La muerte no existe, todo se
transforma. -  La muerte total no
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existe, todo es transformación. Las
orugas se encapullan y se convierten
en mariposas; la ley de
compensación hace que lo que se
arrastra por el suelo, después vuele
por  el cielo. Hay semejanza de esto
en las frutas agusanadas y el gorgojo
en las semillas. Lo mismo el ser
humano, que del sepulcro brota su
espíritu para otra misión.

La evolución exige cambios
drásticos. -  El Apocalipsis
anunciado por las escrituras
sagradas, no es que se termine la
humanidad, ni que caiga fuego del
cielo, y se nos presente Jesús en
carne y  hueso para juzgar a los
vivos y a los muertos. El Apocalipsis
anunciado ya lo estamos viviendo, es
un efecto de transformación para
evolución  espiritual. Por fechas, se
decía que al finalizar el segundo
milenio sería lo peor.

      Fácilmente notamos que así ha
sido; el mundo y su gente están
desquiciados: terremotos,
inundaciones, pestes, hambruna,
contaminación; droga, depravación
sexual, asesinos, violaciones, odios,
mentiras… etc. etc. Pero, todo es
evolución, por voluntad divina. El
espíritu de Adán, que somos
nosotros, seguimos trabajando.

A modo de colofón

       Todo lo escrito en este artículo
que titulé: «... Y Dios nos dio Vida»,
son párrafos, quizá mal hilvanados y
con falta de sintaxis, por carecer de

estudios superiores; pero, creo que el
fondo de mis pensamientos, serán
comprendidos por mis amables
lectores. Supongo, que un buen
escritor, podría darle mucho valor a
estas reflexiones, no tanto por el
tema, como por la popularidad de
quien lo escribiera.

       Para finalizar este artículo,
expongo las siguientes
observaciones, que van de acuerdo a
mis reflexiones expresadas en estas
páginas.

Vibraciones mentales por herencia

       Reflexión, de acuerdo a mis
deducciones, con respecto a mi vida
en  particular. Creo, que he recibido
herencia espiritual de los
pensamientos vibratorios de mis
antepasados. En unos escritos de
reserva familiar que obtuve
accidentalmente, encontré unos
manuscritos de mi abuelo paterno,
de los años 1910 a 1915. Son
borradores de cartas que mi abuelo
dirigía a Francisco I. Madero, a
Venustiano Carranza, al Papa y a
distintos personajes de la época. En
esas cartas hacía comentarios y
críticas, para que fueran publicadas
en el periódico El Universal de
México.

       Mi abuelo, ya hacía periodismo
por misivas, igual que lo hago yo
ahora. Otro dato más: Un tío,
hermano de mi papá, tenía imprenta
y publicaba en Tehuacán, un folleto
titulado «El Anuncio»; conservo esos

ELADIO ALVARADO

el-expediente-de-
puebla.blogspot.com/
E-mail:
expedi_alvaa@
hotmail.com

M

documentos. Y mi papá, además de
comerciante, se aficionó a la
fotografía, labor que yo también
desempeño. Todo esto muy de
acuerdo a lo que ha sido mi vida y
mis reflexiones. Los datos antes
dichos, yo no los conocía. ¿Por qué
estas coincidencias, si no por mis
teorías espirituales?

       Y todavía más, según yo; quiero
creer que también he captado,
vibraciones de los pensamientos del
primer periodista poblano, y
religioso, Juan Nepomuceno
Troncoso. El primer periódico
editado en Puebla que fue: «La Abeja
Poblana». La editó en noviembre de
1820; yo nací 100 años después, en
octubre de 1920; tengo las mismas
ideas que él tuvo, y hasta en lo físico
me le parezco.  Demasiadas
coincidencias que reafirman mis
teorías

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA
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El pasado 10 de abril del 2013, los
representantes de la Agencia de
Aduanas y Protección Fronteriza
(CBP) en México, dieron a conocer el
valioso programa Global Entry, en
el cual casi 24 mil ciudadanos
mexicanos están disfrutando de un
proceso más expedito de ingreso en
los aeropuertos estadounidenses.
Global Entry es un programa de la
CBP (Agencia de Aduanas y
Protección Fronteriza) que permite la
entrada expedita a viajeros
previamente aprobados y de bajo
riesgo a su llegada a los Estados
Unidos de Norteamérica.

Los viajeros inscritos en Global
Entry se benefician del proceso
expedito cuando entran a los Estados
Unidos de Norteamérica,
generalmente tardándose menos de
un minuto en su paso por los kioscos
automatizados de este programa.
De acuerdo a la información que nos
dio la Embajada de E.U.A en
México, este programa se amplió
para incluir a ciudadanos mexicanos
el 29 de diciembre de 2010.  Y hasta

Global Entry

JÓVENES EN ACCIÓN

el 7 de abril de este año, 23 mil 644
mexicanos se habían inscrito en él.
«Los kioscos de Global Entry se
encuentran en 34 aeropuertos
estadounidenses, en los cuales los
participantes del programa se
dirigen, tras su llegada, a los kioscos
Global Entry, presentan su pasaporte
o tarjeta de residente permanente
estadounidense, colocan sus huellas
dactilares sobre el escáner para su
verificación, y hacen una
declaración aduanal. Los kioscos
imprimen un recibo de transacción e
indican al viajero dirigirse a recoger
su equipaje y salir; todo ello en
menos de un minuto.» 

El excelentísimo señor embajador
Earl Anthony Wayne nos hace saber,
además, que «El programa Global
Entry fortalece la seguridad y hace
más eficientes los viajes de placer y
negocios entre los Estados Unidos y
México.

«Este programa es un ejemplo de la
buena voluntad del Presidente Barak
Obama para asegurar que los

Estados Unidos permanezcan como
un destino abierto y le dé una grata
bienvenida a los visitantes
calificados que entran por motivos
de negocio y placer.»
Nos hace muy felices saber que
Estados Unidos y México refuerzan
relaciones. Esperamos que esto siga
así, puesto que es un paso más en el
proceso de perfeccionar nuestras
relaciones, que beneficia a ambas
naciones.

Enhorabuena a todos los mexicanos
que ya disfrutan de una afiliación a
este valioso programa de viajero
confiable.
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Así como lo comentamos en nuestro
artículo anterior en cuanto a la
importancia que representa para
ciudadanía elegir a dignos
representantes de sus ayuntamientos,
lo es también las elecciones que
realizamos cada tres años el último
domingo de abril, donde elegimos a
los Presidentes auxiliares. Puebla
contaba al iniciar el año 2011 con
652 Juntas Auxiliares, concentradas
en 172 municipios de los 217 que
componen el estado. El hecho de que
no todos los municipios tengan esta
figura auxiliar de los gobiernos
municipales, no quiere decir que no

tiene importancia, al contrario, esta
figura o categoría municipal la tiene;
son espacios territoriales donde en
algunos casos superan a las
cabeceras municipales en cuanto a
importancia económica, por su
actividad industrial que en ellas se
genera.

El tema de las Juntas Auxiliares ha
sido totalmente olvidado por la
legislatura local. Solamente se habla
de ellas cuando se cambian los
presidentes auxiliares y, esto se debe
más que nada, para posesionarse de
ellas los partidos políticos que han

SILVESTRE DE LA MIXTECA

Las Juntas Auxiliares
su empate con elecciones de
Ayuntamientos: ¡en el olvido!

relegado a los ciudadanos de este
espacio. Reservado para que los
ciudadanos –  a través de plebiscito-
de dicha jurisdicción ejerza el voto
popular directo. Era lo más genuino
que teníamos para ejercer la
democracia.

Ante el proceso electoral que se
avecina para elegir Ayuntamientos –
el presidente municipal es solo parte-
y Diputados, no es posible que no se
aprovechara este momento para
incluir a las juntas auxiliares. Para
nadie es un secreto, que en cada
elección, el dispendio de recursos
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económicos para su desarrollo es
muy importante, recursos que bien
pueden ser dirigidos a atender
necesidades de las mismas, ya que
los recursos que se le destinan no
alcanzan más que para solventar
gastos administrativos, en su
mayoría.

Para darnos una idea de la magnitud
que representa el abandono a que
han sido sometidas algunas juntas
auxiliares y que han crecido no solo
en población, sino como lo hemos
mencionado, rebasando a la
cabecera municipal. Si bien no se les
concede la categoría de municipio,

SILVESTRE DE LA MIXTECA

que de acuerdo a la Ley es un
merecimiento inobjetable, también es
cierto que no se les ha tratado de
acuerdo a su nueva realidad, se les
mantiene, como junta auxiliar,
cuando ellas – y conforme a la Ley-
deberían tener la categoría de ciudad
o villas. No hablemos de las que
conforman al municipio de Puebla,
basta mencionar aquellas que se
encuentran en el interior del estado
como por ejemplo: Metepec en
Atlixco; Chipilo en San Gregorio
Atzompa; Santa Ana Xalmimilulco
en Huejotzingo; La Ceiba en
Xicotepec; Atencingo en Chietla;

*Miembro fundador de «Alianza Ciudadana
Mixteca del Distrito de Chiautla de Tapia, A.C.

SILVESTRE HERNANDO ALCONEDO

Palmarito en Quecholac; y
Cuacnopalan en Palmar de Bravo.
Pero bueno dirán, ¿Qué son las
Juntas Auxiliares? Es el gobierno de
los pueblos y: «tienen por objeto
ayudar al Ayuntamiento en el
desempeño de sus funciones. A este
fin ejercerán, dentro de los límites de
su circunscripción y bajo la
vigilancia y dirección de aquéllos…»
Artículo 230 de la Ley Orgánica
Municipal del Estado de Puebla. Es
decir y a manera de ejemplo – pero
guardando las proporciones y
respetando sus prerrogativas-, lo que
los municipios son para el gobierno
del estado, una junta auxiliar lo es
para el gobierno municipal. Así de
sencillo. ¡Salud valedores!
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El tocar, el oler y ver las plantas
medicinales en su estado seco para
advertir su textura , su aspereza, su
suavidad, sus aromas y formas
internas nos introduce al mundo
maravilloso de la percepción. Nos
permite el conocer las propiedades
de las plantas, además de que nos
familiarizamos con las plantas de un
modo muy especial como sólo los
sentidos lo saben realizar. Importante
es, que el ejercicio del cualquier
sentido sobre las plantas, resulta ser
un valioso instrumento de apoyo
para conocer las posibles
propiedades de las plantas. Y
recomendable es, que ese

conocimiento para que posea mayor
precisión sea comprendido tomando
en cuenta su uso terapéutico
tradicional y los estudios
farmacológicos y químicos y demás
sobre las plantas.

A través de ya varios años de estar
en contacto con las plantas secas al
trabajarlas como curandero he
podido obtener las siguientes
observaciones en base a mi continuo
ejercitar los sentidos con ellas:
 *Hojas que no pesan casi nada
pueden ser útiles para bajar de peso.
Si son de olor concentrado reducen el
apetito como lo hace el marrubio y

 Los sentidos y propiedades
de las plantas medicinales

HABLEMOS DE

www.diariomomento.com

si no destaca aroma como la hoja
Sen, simplemente purgan.

* Las plantas que se sienten
suavecitas o con cierta suavidad y no
muy olorosas como el diente de león
y el gordolobo son útiles para la
reconstrucción de tejidos.
 Diente de león (1)

* Las hojas que se sienten ligeras,
regularmente suaves en su superficie
con ciertas líneas entretejidas. Si son
de olor estimulante, por ejemplo el
laurel o la artemisa genera cierto
estímulo –levantan el ánimo- y
producen cierto calor corporal. Y en
cambio, si es generan un olor no
muy estimulante como el eucalipto o
el guarumbo funcionan como
sedantes y reducen el calor corporal.

*Si las hojas son ligeras y no son de
olor estimulante tienden a ser
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Comentarios:

carroshow3@hotmail.com
 CEL 22 24 25 04 61

MIGUEL ÁNGEL VILLEGAS

CABRERA

diuréticas como el guarumbo y el
ahuehuete. Si a esto se suma el que
además al tocarlas se deslizan
fácilmente entre los dedos son más
diuréticas como la pingüica, la cola
de caballo y el hinojo.

*Si son plantas que presentan un olor
muy concentrado no muy agradable,
tienden a trabajar el desapego en las
personas. Es decir, son útiles para
trabajar algún tipo de adicción tal y
como lo hace la valeriana y la
pasiflora (2)

Valeriana (3)

*Las que se sienten ni muy ásperas
pero ni muy suaves, digamos se
colocan en un nivel intermedio como
la Damiana son útiles para regular
al cuerpo.

*Las que son de una forma como de
entretejidos o bordados en sus hojas

son útiles para los pulmones tales
como el eucalipto o la pulmonaria.
*Ciertas hojas de consistencia como
plásticas y elásticas ayudan a
problemas propios de la mujer. La
artemisa lo realiza con la
menopausia y la avena con la
infertilidad.

REFERENCIAS
1 Y 3.- http://www.fotonostra.com/
albums/plantas/virtudflores.htm
2.- La Pasiflora, conocida también
como Pasionaria y por otros como
pasionaria lila.Su nombre científico
es Passiflora incarnata, es una planta
que se le clasifica como trepadora ,
posee muchas propiedades
medicinales. Una de las más
conocidas es la de sedante, es muy
útil para muchos tipos de problemas
nerviosos.

Consultas de Osteopatía y
Quiropráctica
y curaciones en general.

Comentarios y
Sugerencias:
miangelo22@hotmail.com
CEL. : 22 24 25 04 61

Nota.- ¡Asiste a la plática gratuita
sobre la magia blanca en el instituto
Acolhuamericano los días viernes de
17 hrs. A 18.30 hrs!
Solicita informes sobre los 3 módulos
de magia
Informes e inscripciones
Instituto Acolhuamericano es una
Escuelas de Medicina Alternativa en
14 Poniente 715, Col. Centro,
Puebla, Puebla. Teléfono (222) 232-
65 38 y YERBATEX 2 46 36 63
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Retomando la continuidad del
artículo de semana antepasasa,
sabemos que la masonería, honra y
dignifica al trabajo, por considerarlo
como uno de los atributos más
indispensables, para lograr la
felicidad de los hombres en relación
con todas sus actividades, tomando
en consideración que quien realiza
sus aspiraciones, siente la
satisfacción del deber cumplido, es
por eso que nuestra orden, proscribe
la ociosidad, combate la ignorancia
y educa al hombre, para enseñarle el
camino del progreso.

Hay que saber y entender que la
influencia de la moral, de la razón y
de la justicia, vence a todo aquello
que vaya en contra de los derechos,
la libertad y los intereses humanos,
pues de lo contrario, todos esos
factores, pueden lesionar el espíritu
de la confraternidad universal que
proclamamos.

Ahora bien, si nuestra Institución
lleva por norma levantar un elevado
pedestal en honor al trabajo, para
indicar que todo entre sus adeptos
debe ser actividad y progreso, es la
razón fundamental por la que da a
todos sus iniciados el sublime título
de obreros.

Por otra parte, la influencia moral
que emanan los anteriores conceptos,
indican claramente que los esfuerzos
del hombre, son el medio que emplea
para adquirir la justa aplicación de
la virtud, como único factor
conocido por la opinión filosófica

Escuela iniciática
Segunda y última parte

MI COMENTARIO

autorizada, y legítimamente
admitida por la conciencia de los
pueblos, por cuya razón vemos que
en los Códigos de las Naciones, se
les considera como agentes supremos
del poder libre y soberano en el
ejercicio de su administración; por lo
mismo, en esto cifra la masonería su
mayor gloria, porque a ella se deben
los más grandes triunfos, que con
tanta justicia, la han colocado como
la primera institución ante las más
grandes agrupaciones nacidas del
amor a la humanidad, y de su interés
por lograr el bienestar de todos los
pueblos.

Finalmente, la masonería queda
definida categóricamente por su
misión desfanatizadora y por su
lucha contra el oscurantismo que
impera entre las masas populares, ya
que está catalogada como una
sociedad eminentemente moral y
progresista, cuya labor educativa se
aprecia mediante los siguientes tres
grandes atributos contenidos en la
inteligencia humana; tales son, la
moral, la ciencia y la virtud.
Ilustrar a los hombres, cimentando
sus conocimientos bajo un régimen
de instrucción sólida y sobre ideales
de positiva enseñanza democrática,
es inculcarle los más sanos
principios, contenidos en la
educación cívica, cuya moral o
buenas costumbres las encontramos
arraigadas en las Ciencias
Naturales, por eso estamos
convencidos del beneficio que se
adquiere, haciendo uso,
preferentemente de la sana

persuasión, que nos viene del buen
ejemplo, para así poder llegar hacer
comprender a nuestros semejantes
que no hay mejor bienestar, ni más
dicha, que la que proporciona la
fuerza de la razón, con lo que
estamos seguros de lograr establecer
en todos sentidos un régimen de
orden, de moralidad y de justicia,
logrando por ese solo hecho una paz
armónica, firme y duradera, que
tanto anhelamos dentro de la
familia, la sociedad y la patria.
Una vez que hemos dado algunas de
las razones filosóficas sobre lo que es
la masonería, sus principios y sus
fines, ahora nos ocuparemos de la
organización, funcionamiento y
soberanía de esa gran familia
masónica.

Nuestra Institución se gobierna por
medio de agrupaciones libres y
autónomas en su interior; formadas
por la unión o conjunto de las logias
de un estado, una región o de un
país, según su extensión territorial,
mismas que en su administración
asumen todos los poderes técnicos,
orgánicos, jurídicos, de enseñanza y
de suprema autoridad, dentro de los
límites de sus respectivas
jurisdicciones; a estos cuerpos,
organizados conforme a la jerarquía
masónica que corresponde al
simbolismo, se les da la
denominación de LOGIAS Y
GRANDES LOGIAS, cuya residencia
oficial simbólica, son los orientes y
grandes orientes.
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ISAIAS SANTOS VALLADARES
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El funcionamiento de estos
organismos masónicos, se ejerce por
medio de la autoridad de los
Venerables Maestros, por lo que
respecta a las Logias; y de los
Grandes Maestros, cuando se trata
de las Grandes Logias, y como ya se
dijo, se rigen con entera
independencia, entre unos y otros
cuerpos, pero obedeciendo
tácitamente a sus propios
reglamentos, liturgias, ceremoniales
y demás leyes, siempre que estén de
acuerdo con el contenido básico de
los Landmarcks, «Antiguos Límites»,
además de que se sujetarán para su
legislación a los principios
universales, establecidos en sus
respectivas constituciones, puestas en
vigor por los Altos Cuerpos de su
jurisdicción territorial.
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Como cada año en la caballerizas de
Huixquilucan, Edo de México, se
celebro uno de los concursos más
sobresalientes de América Latina y
del mundo, donde se pudieron
admirar mas de 400 automóviles de
colección como un Ford Taxi Tudor
1926, un Cadillac Formal Sedan
1941, Ford A Coupe 1930, Jaguar
1945, la presentación de los nuevos
modelos de la industria automotriz
tal fue el caso de Lincoln, Chevrolet,
Dodge, Lamborghini, McLaren y
Ferrari, así como una zona de
pruebas para los vehículos todo
terreno, en este caso Jeep y Land
Rover, la celebración del 50
aniversario del Porsche 911 y el
Sesenta aniversario del Corvette

Dichos concursos para automóviles
de colección, son eventos
excepcionales que se celebran
anualmente en países como
Alemania, España, Estados Unidos,
Francia, Inglaterra y México ya que
fue en Deauville Francia, en los años
20´s donde se organizó el primer
concurso con automóviles de  marcas
prestigiadas acompañados por bellas
mujeres con finos vestidos que
 lucían los más de los famosos
modistos de la época, como Paquin y
Poiret (maestros de Christian Dior)

En nuestro país es organizado por el
Club Jaguar y la empresa
IMPULMAX donde  participan
destacados coleccionistas de México
y  del extranjero en  un escenario de
70,000 metros cuadrados de

XXVII Gran Concurso Internacional
de Elegancia
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hermosas áreas verdes, que son
motivo de orgullo y satisfacción para
que sus propietarios los exhiban y
quienes acuden puedan elegir al
mejor de cada categoría  al
considerar las condiciones de
conservación y originalidad de cada
uno de ellos y diversas actividades
 como eventos musicales Dueto Blue
Moon presentado por GNP, desfiles
de moda organizado por Jaguar y
Land Rover y desde luego la
premiación de los autos ganadores
de las diferentes categorías
participantes.

Un motivo más que asegura la
inolvidable convivencia familiar y
amigos, es el restaurante Las
Caballerizas, que ofrece un excelente
servicio  en sus instalaciones y en las
áreas verdes en las que se lleva a
cabo este Concurso el cual es una
maravillosa experiencia en la que el
Best of Show fue un Mercedes Benz
Alas de Gaviota 300  SL 1955.

M
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JOSÉ INGENIEROS ALMA ROSA HERNÉNDEZ VÁZQUEZ DG FABUAP
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